
八期オンライン日記第７５号（７月号） 20２３年７月１～7 月３１日 

       【玉龍高校第八期 緩々猿来隊】特集！ 主幹 西山和宏 

動画リンク 

https://youtu.be/VjBXXK7P2hU 
大石ケイジの奥羽スケッチ【プロローグ】～八期お江戸を猿来 saruku!   2023723 

●上のアルファベッドをクリックしてください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

          

八期会 ６月号通信、西山レポート 拝受 

いつも ご苦労様です。改めて 大韓航空爆破事件 興味深く 読みました。 

６月２７，２８日 東京 ２日間の旅 上野公園、洗足池公園、日比谷公園 散策 良く歩きました。 

また、初日 上野韻松亭の昼食、有形文化財 銀座「ビヤホールライオン」 ２日目 日比谷公園内 松本楼 

での昼食・・・と 西山さん アレンジで 忘れがたい食事、飲み会となりました。感謝しています。 

参加者 １０名強ということも 皆さんと話合えて よかったと思います。   木場 祥雄 

   

今回は２０年振りに東京で『ミニ八期会』を開催しました。 

八期会員全体に対して連絡した「集い」ではなく、あくまでもプライベートな仲良し会のようなもの

でした。今書いている『八期オンライン日記』の主要メンバーである東京の西山さん、関西の木場さ

ん、そして鹿児島の大石、森、隈元のメンバーが何となく世相（陽気とコロナ禍収束）に推されて決まってしま

いました。 

〇久ちゃん あなたに準備した席が１つ開いていました 

次回、会することができますことを祈っています 

https://youtu.be/VjBXXK7P2hU


西郷さんの留魂碑や勝海舟墓の回りなどが様変わりしていました 

つくづく世の移ろいを感じさせられました。 

 とにかく、元気でいてください。生きていればこそ です。              主幹 西山和宏 

 

２０２３年６月２７日に西郷さんをじめ薩摩所縁の旧跡を訪ね・２８日には皇居東御苑と濱御殿を訪ね 

 

今号はスマホにある八期会の３グループのトーク面からのコメントや対話を中心に紙面を展開ます。 

 

『八期会 LINE』より 会員３４名 

 

線上降水帯は南下して、いま鹿児島は全市避難警報が出ています。 

 森さん私達もお天気に恵まれた 東京ツアーでしたねー♪ハ期の仲間にはついていましたね^o^ 

 １万５千歩 3 日歩いたこと、思い出に残ります♪ 

 朝 10 分歩けば今の調子を維持できます。 

 東北の旅ちな？あっちはナガシがなかどでヘルシーそな。夏は北海道の養老

院、冬は沖縄の養老院、の渡り鳥老後を夢見るこの頃ごあしと。 

 東川、小牧げーん先っの、養老院の下あたいじゃっな。冷水っもち。どこん辺

け？ここが崩えたや山下町が停電になった不思議っ。 

 大雨が降ると(8)(6)災害を思い出します 

あの日の事が強烈に記憶に残つているので熊本の災害状況を見ていると他人事

に思えません。 

 GG 練習場である五代友厚生誕地広場のすぐ前の崖が崩れており 9 時半には

整理されていました。 

  森町内会長さん 

騒ぐようなものでないじゃないの。冷水にいた子供の頃家か一軒つぶれたのを

みました。 

人がたすけをもとめていました 

7 月 6 日    明日から全米ゴルフ、日本から 20 人参加！ 

長田中の星、マグマ超絶大爆発、ぶっちぎり優勝なるか   賭けんな。 

 明日は七夕です。2 日に町内老人クラブと子供たちで作って公民館屋内においていた七夕飾りを晴れ間が出てきた

のでやっと外に立てることが出来ました。老心に帰って短冊に「長生きできますように」と書いて下げました。 

 疎開先から鹿児島市に帰って借りた家が武岡の下だったので、竹は自分たちで山から切り出していました。 

 昔、七夕の竹竿売りがいたような気がしますが、どうだったでしょうか？ 

 竹売りが売ってたのは物干し竿じゃなかったけ 

西山  学校での七夕作りは経験しませんでした。笹のついた竹を買って、一家総がかりで七夕飾りをしました。 

和枝  大明丘の老人会は、鹿児島式で旧暦、一ヶ月遅れで七夕かざりをします。ごどものころからずっとそうでしきま

した 

隈元 近所の子供達と競って、できるだけ大きく豪華になるように作ったものです。 

 西山 そして、我が家の周辺では、七夕飾りを行っている家は一軒もありません。学校や幼稚園でやっているだけ。 

森 神社の六月灯と言っても７月にするので、鹿児島はやはり旧暦でするのが正当かもですね 

 和枝 七夕さんはどんなご利益があるの   

  森 まったくありません 



 隈元 ジシ ババにはないけど、若い衆にはあるかもなあ。 

〇西山 七夕にはススキと一緒にお団子もお供えをしました。小学生時代までだったと思います。お団子は丸いも

のです。その昔おいしいもの甘いものといえば、里芋のような芋ということで芋芋の形のお団子を作って御供えをし

ました。 

西山 私はどうも十五夜のお供えと間違えたようです。でもお団子が芋であ

ることには間違いはないと思います。 

安倍 昨日、出掛けた、かいかんに、大きな、七夕飾りがありました。 

そこに、天国から、お金が、いっぱい降ってきますように！ とたんざくがあって、

おもわず、笑ってしまいました。  

和枝 そうだったらいいのにね。夢ですね 

隈元さんいわく 

ジジ ババにはご利益が、ないのだって 

市来 龍作爺ちゃんアメリカ レポート 

今日わアメリカ サンフランシスコ、みなみの応援と、仲間とゴルフラウンドして

すごそうかときました。 

森 アルカトラズ島 

和枝 もうすこし、せっめいしてください 

森 昔監獄島と言われていたが今は観光地になってるらしい。 

善之助 ミナミちゃん少し痩せて綺麗になつたみたいですね、 

龍作じいさんはいても立ってもいられ無くて孫の応援に行ったみたいですね？ 

ミナミちゃんも爺さんが応援に来たのでボチボチ結果を出すかも(ね) 

下池 夜霧のサンフランシスコな、まだあった⁈ 

鹿児島爺さんも様になり。ミナミ選手、キバレ減量。 

本田 30 年ほど前に、むすめの結婚式が、サンフランシスコであつたので、夫

婦で行った言葉があらます。坂道の多い街で、あの市内電車やサンフランシスコ

橋の写真、懐かしいです。 

サンフランシスコから、南のサンデイゴか、メキシコのティファナから、シカゴ、五

大湖、ニューヨーク、など、アメリカ東部もまわりました。敢えて！サンデイゴから

ピッパアグまで、昼間の大陸横断の国内航空線でしたが！グランドキャニオンか

ら中部の平原など、低空飛行での、上からの眺めは、最高でした。 

 桑港の写真で、懐かしく、思い出しました。 

下池 朗報！ 

舌(舌)を噛んきろそな、レカネマブという認知症の特効薬が発売だそうで、これで

一同安心して罹かれますね。 

善之助 本当だったら？我々にとつては素晴らしい特効薬だけどね友人にも何

人かすでに認知症にかかっているのがいるので(ね) 東川さんがグループに参

加しました。 

西山さん 

宜しくお願いいたします。とがわ  

和枝 

  ハ期東京ツアーで、初めてお会いした永野です．杖を付いた二人でしたー♪楽しい思い出でした^o^ 

ヨロシクお願いします  



西山 お二人とも転ばぬ先の杖で良かったですね(いいね) 

和枝 最後に、今日でお別れと歌いましたが、お逢いできました。 

東川 永野和枝さん 

先日は初めてお会いしましたが 

旧知の友のごとく接していただき有難うございます。 

森 東川さんは城ケ谷の幼なじみです  

下池 東川先輩、初めまして。よろしくお願い致します。 

斯波紘子さんがグループに参加しました。 

斯波 大石ケイジさんありがとうございます 宜しくお願いいたします 

下池 斯波姐さん、初めまして、よろしくお願いします。近影をお知らせくだ

さい。 

永野和枝 斯波さん[高橋さん]お久しぶりです。 

〇川口さん。お二人さんヨロシクお願いします^o^ 

斯波 永野さんこちらこそ宜しくお付き合い頂きます静岡市にてマイペース

に過ごしています 

東川 下池さん 

お久しぶりです。あれから一昔、つきひの経つのは早いものです。元気してい

ますか。そちらは大雨特別警報が出ていますが気を付けて生きて下さい。東

川 

下池 (お) というのは何の意味ね？(何)    そうだね、家賃取立てに金沢

八景に行ったっきりか(キリッ)。 

東川  南郷善之助さん 

入会を認めて頂き有難うございます 私は 3 

年 1 組で貴兄とは同級だと勝手に信じていました 東川 

 

東川  隈元達雄さん 

有難うございます LINE と言うかスマホは扱い難く四苦八苦していま

す。宜しくお願いいたします。とがわ 

隈元 私はスマホ初心者で、いつもあたふたしています。こちらこそ宜しく

お願いします。 隈元 

南郷善之助  東川さん僕は 3 年 2 組でした。お互いクラスが違っていたの

で記憶に無くてすみません、 

これからライントークを通じて楽しんでいきましょう。 

 

 

『八期の東京歴史ツアー仲間<１８名』新しく参加者の連絡用に立ち上げました。 

５月 13 日 プロローグ       プロフィール画像はありません。 

 善ちゃんかわいそうですね。でも命あっての物種。何事も生きておればこそ。27 日の予定ですが、韻松亭で昼食、そ

の後、洗足池公園へと言うのはいかがでしょうか？上野から洗足池公園へは 1 時間程度で行けます。1 時間程度散策を

して、その後銀座 7 丁目の銀座ライオン、ビアホールというのはいかがでしょうか？雰囲気の良いお店です。いつも予約

なしで行って何とかなってます。 西山 



 

    名前太字がコメンテーターです。 

 韻松亭、6 月 27 日 5 名でランチの予約を覗いてみたら 12 時はもう取れません。12 時半ならあるそうです。料理は税

込みで 2640 円これがオススメだと思います。予約の変更は後でできます。6 月 27 日、5 人、12 時 30 分、料理は 2640 円

で予約いかがでしょうか？料理はどういうものかはインターネットで見ることができます。西山 

 

 韻松亭での食事の時、落ち合う場所は、食事時間の少なくとも 1 時間前、上野

公園の西郷さんの銅像の前にしたいと思います。上野公園にも見るべきところが

たくさんあり、特に東叡山寛永寺は訪問の価値ありです。少しだけ日光に行った

気分を味わうことができます。 

永野より 西山さんへ 

この度は私たちの東京見物にお付き合いくださりありかとうございます。高校生の

ときに 

修学旅行に行った時以来です．気持ちワクワクしています♪ 

どうぞよろしくお願いします^o^ 

隈元 西山さん、お世話になります。 

東京は、十三年ぶりくらいになるので楽しにしています。 

その昔、妻と行った時、上野の西郷どんの銅像の階段の所で街の絵描きに自画

像を描いてもらった思い出があります。 

西山 永野さん、クマタツさん、短い東京滞在ですが、あーよかったと言ってい

ただけるようなにご案内をさせていただくつもりです。(いいね) 



森 西山さんこの旅はお世話になります。私たちも１０年前に上野の西郷さんにあって以来の東京です。八期旅行の

伊勢神宮、吉野古道めぐりのあと東京に行きました。 

西山 いい写真ですね、またここで写真を撮りましょう。ここが当日の集合場所です。関東大震災の時も多くの人々が

心を待ち合わせ場所にしたそうです。そして自分の居場所の住所を書いた紙を銅像の台座に貼ったそうです。 

隈元 コーラスから帰ってきました。ハトバスについて私も昨日から調べています。 

永野さん、東京へは私も一緒なので心配はいりません。 

永野 隈元さんよろしくね。二人の男性にてをひいてもらいたすかります最後の東京見物にします？ 

隈元 最後と言わずに、これを機会に何度でも行きましょう。 

大石 28 日の行程どうする？はとバスか？上野の博物館巡りか、永野

さんは両国の江戸博物館行ったことありますか？あるいは新宿見学『新し

い歌舞伎町タワービル見学）とか(?) 

あるいは西山さんに何処か案内してもらうとか？ 

まだ日があるのでまずはとバスリサーチしてみましょう。 

隈元 僕は、観光バスにするか、西郷隆盛、勝海舟会見の地など史跡

巡りをするか迷っています。いずれにしても和枝が乗る観光バス乗り場ま

では送りますのでご心配なく。 

西山 27 日、隈元さん、西郷と勝海舟会の場所を案内してもいいです

よ。その会見場所からほど近いところに徳川慶喜が大阪から江戸へ逃れ

たときに、上陸した場所、浜離宮公園があります。 

永野 私の考えてはハトばすしかかんがえられなかつたが、歴史の詳

しい先生たちの一番のすすめに一緒に行きたいです♪ヨロシクお願いしま

す。 

永野 阪急から電話あり私の分お部屋もとれたそうです。あんしんしま

した 

隈元 ２8 日、薩摩藩と西郷のゆかり地を訪ねるのも一興かと思い調べているところです。 

南郷  皆さん東京旅行行きで盛り上がっていますね。 

羨ましい僕も東京に行く為ウオーキングを毎日大石君と頑張っていたのですが今回は酸素ボンベの問題解決する事が

出来ず医師と相談の結果残念ながら次回に行くまで足腰を鍛えて頑張って行こうと思っています。 

皆さんと東京旅行が出来無くなり残念です 

森 ２７日と２８日の日程が入れ混じってわからなくなりました。整理すると ２６日はツアーに組み込まれた貸し切りバ

スによる都内観光 ２７日は上野西郷銅像前に集合で西山君の案内で史跡巡り夜は銀座ライオンで夕食会  ２８日は

「はとバス」で３人（大石、隈元、永野）で観光？または西山君の案内で勝、西郷会見の地、浜離宮見学 １７時に羽田空

港で全員集合（大石君をのぞく）でよろしいでしょうか？森夫婦は２８日は１７時に羽田で帰鹿組と落ち合います。 

西山 森繁さんのおっしゃる通りです。27 日西郷さんの留魂碑と勝海舟墓があります。洗足池公園訪問。もし行うので

あれば、28 日西郷さんと勝海舟が江戸城、無血、開城について会見の場。徳川慶喜が、大阪から逃げ帰った場所、浜離

宮恩賜公園を訪れてみたいと思っています。いずれもゆっくりではありますけれども、10,000 歩以上の歩きになると思い

ます。浜離宮公園の最寄りの浜松町駅から羽田空港第一ターミナルへはモノレールで 16 分の乗車です。(空港) 

西山  27 日は、上野公園内を散策し、韻松亭で、食事後、洗足池公園へ約 1 時間をかけて移動します。西郷さんの

留魂碑、勝海舟夫妻の墓、宇治川の先陣、争いで知られる池月の旗揚げ神社などの散策後、銀座ライオン訪問の予定

です。私は都合により 6 時ごろ退席させていただきます。 



森 今日阪急から旅行案内と請求書が来ていました。３人分で 96220 円となっています。うち隈元君が４２５００円とな

っていました。こちらでまとめて振り込みますのでそのあと隈元分を私の口座に振り込んでいただければよろしいかと思

っています 

森 この請求書を見ると全国旅行支援額ー23500 円が計上されていますが請求額には反映されていないようです。後

で返金されるのでしょうかね？ 

西山 28 日に江戸城無血開城のために、西郷さんと勝海舟が会見した場所を見て、浜離宮公園へ案内します。これ

の案内を希望するのであれば、1 案として 10 時半に大手町にあります。

パレスホテル東京のロビーで落ち合って皇居、東御苑を訪れ、日比谷

公園の松本楼でランチを考えております。7000円程度になるかと思いま

す。ご意見感想があればお聞かせ下さい 

大石 木場さんが 27 日と 28 日に東京歴史ツアーに参加 とのメ

ール拝見しました。楽しみが又増えました。(楽しみ)いつかは東京でオ

ンライン仲間と…の想いが実現しますか｡ 

西山リーダーに感謝  

西山 柴田くんにも声をかけていますが、カテーテルを入れて20年だ

そうです。20 年で交換しなければいけないそうです。それでもできれば

きたいと言っております。病気の話で盛り上がる事は避けようと思いま

す。 

南郷 東京旅行の参加者が増えて西山君の案内で歴史好きの皆さ

ん良い思い出が出来楽しい旅行になりそうですね。 

僕も東京に行くのを楽しみに頑張っていましたが残念ながら今回はドク

ターストップがかかて行けなくなりました。 

皆さんからのメールを楽しみにしてます。 

隈元 柴田くんも来れればいいなあ。その昔、西山、藤安、柴田、隈

元の 4 人で会ったのを覚えていますか。 

西山 隈元さん、どこかの喫茶店であったのじゃないでしょうか？確かあなたが出張で上京した時じゃないですか？

我々に向かって故郷が懐かしいんでしょうと言っていたような気がします。 

南郷 木場さんも参加する事が出来歴史好きの専門家が集まってさぞや楽しいおしゃべりで盛り上がる事でしょうね。

本田さん僕達もこの仲間に入って一緒に行きたかったですね、 

本田 ホント！！ 参加できなくて、残念至極です。 

 皆さんからのレポートを楽しみにしてきます。 

大石 1 日目はガイド付きの専用バス （はとバスツアー）じゃないですか？満足の一日（和枝さんも大満足だと思う）

…ぼくも延泊が可能だったらこのパック旅行は値段の点からも最高だと思います。西山さんのおかげで三日間で人生ラ

ストジャーニーになってもいいくらい。 

秋には関西三日旅…見つけましょう｡和枝さんも連れて行くよ！ 

西山 少しずつ人数が増えてきました。皆さんひさかたぶりの再会です。その日まで元気でいましょう。 

西山  

移動に際する留意事項 

みなさま、これまでのご体験のように、移動は、歩きやすい履物で 

軽快な服装、できるだけ手ぶらが宜しいようです。 

お土産などの買い物について← 



27 日・28 日の移動中には、買物ができる場所はありません。 

従って、できるだけ 26 日にお土産などの買い物をすませることを

おすすめします。 

28 日、帰鹿の日です。荷物を引きずっての移動は大変です。← 

移動を楽にするために、別送などが便利かと思います。 

本田 皆さん、楽しそうですね～？！ 

 ご一緒にいけなくて、残念です。いかにも、爺さん、婆さんの珍

道中？になりそう？！ 

 東京滞在中は、西山さんらのご案内で、集団行動で、安心でし

よう？！ 

 旅慣れた大石さんはその後、東北地方へ一人旅。 

 皆さん、どうぞ、楽しくも、有意義な、そして、何よりも安全な、道

行を祈ります。 

 愉快な土産話を待っています。 

本田 皆さん、ゴメンナサイ！ 

 又もや、ハヤトチリ、思い過ごしをやらかしました！ 

 28 日が、西山さんのご案内で、上野、芝、洗足池と、鹿児島ゆ

かりの地を、廻るとかで、デッキリ今月と思い込んていました。 

全く、困った老人です。 

西山 鹿児島では、バスや電車にパスもあまり使われてないと

聞いておりますが、東京では PASMO があると駅でいちいち切符

を購入する手間がなく、素早く行動できます。鹿児島でも JR など

で PASMO を利用しているのであれば、PASMO をお持ち下さい。

お持ちでない方は東京で購入すれば良いと思います。 

西山 今、満留さんからご夫妻で参加したいととの電話があり

ました。これで 27 日は人数オーバー、28 日はいっぱいになりまし

た。 

満留さんの携帯番号は 090-8501-3902 です。大石さんできましたら、これで LINE 参加できないでしょうか、またもやお手

数をおかけします。彼は LINE は全くやっていないそうです。 

大石 全くしていない人はまず自分のスマホに LINE のアプリをダウンロード（インストール）していないと繋げません。

スマホは持っているのですか？まだガラケーとか？奥様の和子さんが持っていて誰かと LINE 交信してるとか？ 

西山 満留さんは LINE を全くやっていないそうです。奥さんはやっているかどうか判りません。安倍さんは、満留夫人

のスマホ状況についてご存じないでしょうか？ 

安倍 こんにちわ。 

最近、満留さんと、余り連絡していません。今、ご自宅に、お電話しましたが、おるすでした。 

留守電に入れておきましたので、連絡があれば、お知らせいたします。 

大石 今、満留さんと話しました。まだ現役で芸能関係やってるそうですね。一昨日まで鹿児島に居たと…連絡してく

れたらよかったのに…来月会えるのを楽しみにしています。とのことでした。肝心の LINE に関して言えば、スマホ『らくらく

フォン』は持っているそうです。 

普通スマホを買えば Google と LINE（SNS）はインストールされているはずですが、ぼくは iPhone 派なので（らくらくフォン）

をリモートで教えるのは苦手です。 

話をしていても『ぼくは電話が使えればいいので」と話題を変えてしまうので，ちょっと厳しいとです。 



でも，スマホを持っていて電話番号も分かったのでホップは完了次のステップは本人の意欲ですネ 大石 

大石 今，斯波紘子さんから電話が来ました。オンライン日記を見たのか分かりませんけど、LINE やりとりしています。

この 4 番目の八期(目)グループ LINE（東京歴史ツアー）に招待します。彼女も（受け子）で送信は苦手（返事は電話）です

が(電話)それでもいいのでは？繋がることがハオ  

西山 今回の集まりは、大石さん、隈元さん、永野さん、森さん

ご夫婦をご案内するというものでした。28 日などは、当初隈元さん

のみの案内を考えていたほどです。それに永野さんが加わり、大石

さんも加わり、竹之内さんや木場さんにも会えたらと言うことで少し

ずつ増えました。そうなると、個室が必要になりました。そのようなこ

とから、現在予約した個室では人数を増やすことができません。そ

のような事ですので、よろしくご了承下さい。(よろしく) 

大石 今年は八期会が出来てから 30 年記念の年になります。 

玉龍卒業年が 1958 年なので今年は卒後 65 周年記念年でもありま

す。 

八期会が出来た 1993 年はあの 8.6 水害の年でした。 

今朝の新聞で甦りました。 

卒後 35 年目は全校同窓会の幹事年になり濱崎会長・南郷両氏に

女子は萩原ルミ子さんに瑞代さんが加わり同窓懇親会のプラン（イ

ベント）づくりに励んでいました。 

…（余談ですが、イベントのくじ引き最高賞がヨーロッパ 券でし

た。）この年の話を語ればなが〜い話になるのでやめますが、わた

したちの『玉龍八期会』はよく続いたものです。 

夏が近づき、８.６水害が話題になる頃になると、この長く続いている

『八期の歴史』が自分の道程に占める大きさを思います。 

大石 隆重さんから本をもらいました。 

こういう『一口カステラ』（そんな菓子があるかどうか知らないけど…）のような本はいいですね(いいね) 

文章を読む。写真を撮る｡も一度文字を追い…（いつのまにか）ページをめくってしまう。そのうち読了 

何となく読み終えた本を前に立てて 

作者の人生を想う… 

満腹感のない余韻が残る｡ 

いい本でした。隆重さん(えー) 

西山 ・ 230627 礎、おおすみの園 30 周年記念誌・保存済み  

レイアウト 参考資料差し込み文書校閲表示 アドイン ヘルプ 

●検索 

和彦 西山 

「礎、おおすみの園 30 周年記念誌」第三部、平成十一年度かごしま農業法人塾講演録 

~農業法人経営者からのアドバイス〜 

「根占生産観合の歩み」のテーマで話された内容は驚くべきものです。 

中村さんは山ほかの事業をしていたとしても成功されたでしょう。 

成功し、それを継続している企業の足跡が語られています。 

中村さんは日本に極めて少ないタイプの経営者ということが分かりました。 

「花ノ木農場」は「ビジョナリー・カンパニー」です。← 



彼は経営の神髄を体得しています。単なる成功談ではありません。 

ビジョナリーカンパニーがどのようなものかはネットで調べてください。 

西山 大石さん、崎元さんが 27 日と 28 日に出席します。お手数ですが、この LINE に加えてください。よろしくお願いし

ます。(よろしく) 

西山 再三の電話確認で、崎本さんの 27 と 28 日の確認を予約いたしました。おっしゃる通りで電話でもすんなり連絡が

取れたわけではありません。世話はやけますが好漢と言うことでお付き合いをしましょう。 

大石 ほんとうに、東京の仲間たちに会えて嬉しいですょ。西山さんの（気持ち）に感謝します♪彼こそ薩摩藩史のぼく

にとっての最初の先生です。 

大警視に麦飯男爵など…何度も読みかえしました。（５５記念誌の編集のとき）西山さんをあまり知らない頃彼こそアフタ

ー『八期通信』と思っていたのですが。もう一人、中間一範という人物もユニークな才能ある人でしたね。 

…回顧録になるのでここらでおしまい  

『8.6 水害』の記憶は八期生にとっての分水嶺とも言えますね。(水) 

西山 6 月 28 日皇居東御苑散策の方、双眼鏡やオペラグラスを持参すると、石垣などをよく観察することができま

す。 

本田 講演会のお知らせ、、 

 先日、帰郷以来、郷土史をいつもご指導頂いている三木靖先生から、直後、メ−ルをいただきました。 

 コロナ禍で、できなかった講演会のご案内でした。 

八期歴史会の皆さん、よかったら、是非、ご聴講下さい。 開催日、6 月 17 日(土)、受付午前 9 時 30 分から、 

場所、鹿児島中央駅前、イオンビル、8 階、勤労者交流センター、多目的ホ−ル 

演題、鹿児島城、御楼門復元のいみするもの 

講師、鹿児島国際大学名誉教授、三木靖 

定員 150 名 

聴講料、無料 

但し、先着、定数まで、 

駐車場は、キャンセにて、有料です。(イオンで買い物すれば、割引あり 

 小生も聴講します。 

 朝早いですが、久しぶりの三木節を聴きませんか！？ 

 

森繁 講演会終了後東京旅行事前打ち合わせをかねて昼食会をしましょうか？ 

 

 永野も参加したいです^o^講演会と勿論東京見物の打ち合わせ会 

西山 鹿児島城の鬼門にあたる北東部に積んである石は鬼門除けのために隅を欠いていると読みましたが、事実か

どうか確認をお願いします。お城の石と橋の石を積んだ人たちは同じでしょうか？ 

本田 いいですね？！ 

今回は、皆さんと一緒に上京できないけれど、旅の話は、大好きですし、皆さんとの昼食会、久しぶりで、会える事自体、

嬉しいです。 

 森さんのご提案、さらに永野さんとも久しぶりに、会えるかも？！ 大石さんや隈元さん達のご都合はいかがてすか？ 

本田 ランチ会は、ちょうど講演会場が中央駅近くですので、いつも森さん宅(奥様)にご迷惑をアミーズのなかにも、ラ

ンチできる店がありますので、 

 

森 家内も皆様にお会いできるのを楽しみにしており、お気遣い無用ですが総意に従います。バス地下もあります

ね。 



本田 大石様が提案のいちにさんで、よろしいのではありませんか？ ただ、時間的に正午過ぎですか、席の予約が

できますかね？！   

 食事が終わったら、何処かと喫茶店でも、探したらどうでしよう？ 

 土曜の昼過ぎなので、混雑していますね？  ８名ほどの大人数の席が確保できれば、よろしいのですが--+-+？ 

 予約か、行っても、すぐ、座れる所かあれば、何処でも良いとおもいますが？ 

安倍 大石さん、副島さんに、どうぞ宜しくお伝え下さい。。何年か前、長田中学校の、木村先生が上京なさったおり、

卒業後初めて、お会いしました。 

その折先生は、私宅に、きて、一泊されました。  

今は亡き、先生との、懐かしい思い出です。 

古市さんにも、宜しくお伝えくださいませ。 

和枝 西山さん 

ツアーにご迷惑かけている私です^o^ 

娘に言われました  

スマホの操作もヨチヨチのお母さんが東京の街を歩けるの  

と言われました。 

そんな私を導いてくださり、ご迷惑かけています。ヨロシク お願いいたします。 

西山 迷惑にはいい迷惑と迷惑な迷惑があります。さてどちらでしょう？ 

関西の上田  残念ながら関西八期会はここ何年か動きはありません。それなりに賀状で誘ってみるのですが反応が

ありません。8、6 水害の時のラインでのニュース懐かしくみていました。当時伊丹空港まで行きましたが飛行機が飛ばず

ゴルフクラブだけが鹿児島へ行った記憶があります。皆さんの 6 月末の東京行き羨ましいです。私は 29 日にコンペを予

定しています。100 叩きの遊びをしてきます。 

西山 度々お手数おかけしました。川口さんに転送する方法がありませんので、直接会った時にでも面倒みてあげて

下さい。崎元さんもスマホでは連絡できず、パソコンでもスムーズな連絡ができません。 

西山 大石さんへ、川口さんにこちらでは万策尽きたので、au に行って大石さんと私に LINE 接続を依頼してください

と伝えました。川口さんは他の人とはメールのやりとりをしてるそうです。私からのショートメッセージは届きませんでし

た。 

大石 川口さんは大石の電話番号を自分のスマホの電話帳に登録されているので、彼女のスマホから大石に LINE

オファーは簡単なはずです。だいたい、sms（ショートメッセージ）が開けないようではムリです。 

西山 簡単なことでもできない時は不可能、分かると屁のようなもの。不可能のままでおくか、屁のようなものにする

か？それが IT の世界。 

簡単な IT でも使いこなすためには結構時間がかかるものです。時としてお金もかかることがあります。でも IT を使いこな

せると楽しいことや得をすることがあります。がんばって IT の勉強しましょう。やがてあの世とのメール交換もできるよう

になるはずです。(なるほど) 

安倍 あの世との、メール交換が、できたら、どんなに、楽しいでしょうねと思います。  

 安倍さん、そのためのメールアドレスをお知らせします「.59」とても短いアドレスになっています。 

 ありがとう！天国 の主人とお話できるかな？ 

 それまでには今しばらく時間がかかります。私をお知らせしたメールアドレスをよく見てください。 



大石 松本楼には辛亥革命時の梅屋庄吉，孫文，黄興，宮崎滔天…記録写真が貼ってあるようです。ちなみに現松

本楼社長は梅屋庄吉の曾孫さん。 

本田 そうですね！ 

やはり、在京の西山さんが、一番詳しいですね？ 

 大昔は、日比谷公園の松本楼といえば、自分の記憶では！カレ−ライスの旨さが、評判でした。今は、豪華なメニュー

ですね！？ 

西山 松本楼のカレーライスは運よければ、並ばずに食べられますが、不安が多くて、長い行列ができています。帝

国ホテルのカレーライス、東京会館のカレーライス、なぜかあの辺はカレーライスが多いです。(カレー) 

西山 孫文の奥さん宋慶齢でしたかね。梅屋庄吉の中立で結婚しました。蒋介石の奥さんが上美麗でしょう。もう1人

姉妹が誰かいたはずですが、3 姉妹で何かあったときには、お互いに助け合えるように結婚相手を選んだはずです。そ

のように仕組んだのは彼女たちの父親ではなかったでしょうか？蒋介石の奥さん宋美齢で検索すれば何かがわかるは

ずです。 

大石 中国近代史 への扉の開け方を西山さんがアドバイスしました。さて，何人のトーク仲間たちが実行するかな

ぁ？(何)知識は検索によって現代は得ることが出来ます。(よっ) 

IT も AI も検索次第です。 

ぼくは Google 検索ですが yahoo 他もあります。(ありがとう) 

西山 東京ツアー参加のみなさん  



  ６月２7 日用のガイドパンフレットを作成しましたのでお送りします 

 一堂に会したときには、訪問先の説明を聞くよりもお互いの話のほうが盛んになるであろうと思い作成しました。 

でも、折角の訪問ですから見るべきところはしっかり押さえておきましょう。 

 あ現地では、これがそうかと確認程度でよいでしょう。  

本田 今日は、森さん、永野さん！  講演会に来ていただき、ありがとう！ 

 大石さん！ 時間調整など、やっていたたき、感謝です。 

 恩師の三木先生のひさしぶりの講演会でしたので、皆様にご案内させていたました。  

 益崎先生、初めてお目にかかり、ありがとうございました。ご専門が、心臓デアラれるとのことてで、自分が、その持病

持ちですので、今後も何かにつけてお教えください。 隈元、南郷さん、久し振りでした。 

 本田・日曜日でしたので、また、一番混雑の時間帯でしたため、ユックリ今回の旅の話を伺いたかつたのですが、残

念でした。皆さんが、帰鹿されてからの、報告会を楽しみにしています。今日は、殊の外、急いで身体を、うごかしまし

たのて、大変疲れました。 

 何とか、無事、吹上まで、帰れました。 

大石 あれから西口に出来た新しい JR ビル街の見学に皆で行ったら大きな喫茶ルームに客まばらで 1 時間ほどおし

ゃべりしました。 

本田さん，残念でした。 

益崎さんは監察医としても鹿児島一の方で弟さんも整形外科として鹿児島では有名な方でした。 

そのうち森ランチ会で会ってお話し合いしましょう。本田さんは八期の誰に紹介しても嫌がられないタイプなので僕も紹

介しやすいです。 

本田 喫茶ルームか、あったとは、嬉しい事でしたね！ 

 皆さんに、付いて行けずに、残念でした。 

 イオンビルからキャンセ、中央駅駐車場、アミ−ズ 5 階、いちにさんと、急ぎましたので、スツカリ疲れました。中央駅駐

車場は、今は、駐車券もいらず、ナンバーを記憶して、料金計算が出来るシステムと、なっている事も知らずに、閉口しま

した。 

 永野さんが、今回の上京を、たのしく、また、不安なあお気持ち、わかる感慨を意識する事でした。 

 益崎先生、今後ともよろしくお願いいたします。 

永野和枝 歴史仲間の皆さん、昨日は有難う御座いました♪ 

まず、三木先生の講話思いがけなく、聴けてよかった(いいね) 

私も上町育ち 鶴丸城のこと 知らない事がいっぱいです。お話が聞けて良かった。 

鹿児島城 ごえいもん復元の意味。２部のお話は史料が欲しかった  

南郷 皆さんの話しを聞きながら東京にいけないのが残念でなりません。 

夕方東京旅行を目標に頑張っていたので気力が低下してますが次回を目指して、 

頑張って足腰を鍛えたいと思っているます。 

西山 いよいよ 1 週間を切りました。羽田空港に着きましたら、鹿児島に帰るときの集合場所の確認をしてください。

帰りはモノレールで羽田空港に行きます。第一ターミナルなのか第二ターミナルなのか確認をしておくと良いでしょう。(な

るほど) 

 西山長期天気予報によると、27 日は曇り。28 日は午前曇り、午後雨のようです。それでも良い天気を期待しましょう。

先ほど村上くんから電話がありまして、奥さんの具合が悪いので、28 日欠席するとの事でした。 

森 今日濵﨑会長から電話で「旅行の安全をお祈り致しますと共に東京の皆さんによろしくお伝えください」とのことで

した。 



大石 ６月はあっというまに過ぎて行った，そんな気がします。 

東京での（集まり）かそうさせたのかなぁとも思います。 

この［東京ツアー八期 LINE］も西山リーダーを中心に賑やかな交流の場でした。 

出来れば，交流後も，このサイトは「楽しい八期広場」として残しておきましょう。 

八期 LINE がありますから、みなみちゃんゴルフや新聞、TV.文化，芸能，経済，時事などはそちらに任せましょう。あとに

なりましたが、 

西山さん！今回はいろいろほんとにお世話になります。(はい) 

木場祥雄 旅行安全にお互いに気をつけましょう！今回は西山さんに何から何まで御世話になっています。お互い、

再会楽しみです。木場 

永野和枝 待ちに待った。東京ツアー楽しみにしています。わたしたちのためにわざわざしたみまで 

行って下さりありがとうございました♪ 

西山 大石さん、 

上野の後は洗足池公園で、西郷さんの留魂脾と勝海舟夫妻の墓を訪れた後に銀座、ライオンに向かう予定です銀座ラ

イオンですんなり席が取れるかどうかは音次第です。このビアホー

ルは予約が効ません。またされるかも知れませんけれども、それ

だけの価値があります 

西山 下見に行ってよかったです。道に迷ったり、見れると思っ

たものが見れなかったり。見たいと思ったものの、場所がわかった

りでありました。 

パレスホテル東京のロビーへは、地下鉄の改札を出たらパレスホ

テル東京への出口を確認しながら行動してください。ロビーはあま

り広くありませんでした。ロビーに入ったらあまりウロウロせずに椅

子があったらどっしりと一緒に座ってください。ボーイがたくさん立っていてその前を通るとお辞儀をしてくれます。 

 東京のど真ん中にこんな広々としたところがあるとは驚きでした。お城の建物は一切ありません。そのかわり外にはな

い石垣があります。まぁとにかくみたいのを楽しみ。 

大石より西山さんは「東北ひとり旅」の相談… 西山さんへ 

中尊寺をたっぷり、ゆっくり見学して、新幹線一ノ関駅から新青森迄行き青森市に泊まり，翌朝からゆっくり三内丸山遺

跡など探訪して夕方下北半島大湊駅（ホテル予約済み）に向かうのもいいかなと思ったりしています。 

中尊寺見学後、気仙沼に泊まり（大船渡線があるので）翌日三陸海岸沿いに八戸市迄行き，そこから大湊を目指すこと

を考えていましたが、 

ネットを見ると盛岡駅回りがでて，ネット

（Google）だけでは不安になります。(不

安)(不安)まぁ、いい勉強になりました。 

地図の上なら大抵の会話は当地の方と語れ

ると思います。 

予約した大湊ホテルのフロント女性が「鹿児

島から初めての方にしてはお詳しいのです

ね』とお世辞を言われ慌てました。 

西山アンサー 

「お世辞じゃないかもしれません」 



 八戸では蕎麦屋で合鴨が食べられます。 

好みの問題もありますけど、中尊寺のようなところでは、般若経の扇子などもいいと思います。私は買って持ち帰っても

その後開いたことがありません。 

 西山下北半島の付け根に野辺地と言うところがありますが、そ

こから下北半島の撮った大門までは 100 キロぐらいあったと思いま

す。荒涼とした風景が続き、家もポツンポツンとで隣の家まで数キ

ロと言う感じでした。それが崖の上に立ってましたねぇ。何で生活し

てるのかと不思議に思いました。東北は日本でも他とは変わった歴

史があるところですよね。 

 

 西山新しい経験ができて楽しいと思います。気が向いたら美容

院中飛び込んで話をしてみるのも面白いかもしれませんよ。 

本田 東京行きの皆さん！いよいよ明日ですね？！ 

 永野さんも、久方ぶりの(お江戸参り)の由、ほかの爺さん達に付いていけば、大丈夫ですよ！ 

東京では、用意周到の西山さんが、ご案内して下さるので、実りのある(上京)になるでしょう！  

 小生は、きようは、宮崎市まで、走り、島津家久物語を紙芝居に仕立た方の発行ってきました。 

 皆さんが、東京を楽しんでいる 28日は、永吉の歴史講座で、島津家久の献身的な生き様の演題で、２時間の講演をや

る事になつています。何やら、忙しい日々です。 

 皆さん、楽しい旅を祈ります。 

永野和枝 本田哲郎さん 

私もお江戸まえりヨカニセの、爺さんについて行ってきます。楽しい思い出作りに行ってきます。 

メイドの土産にします^o^ 

隈元 午後からコーラスの総会と飲み会でした。留守の間ラインは、大賑わいだったようですね。明日から宜しくお願

いします。 

6 月 26 日 

森 羽田に到着しました これから都内観光に向かいます。 

西山 無事到着、まずはおめでとうございます。曇っては言いますけれども、気温は高いですよ！せいぜい楽しんでく

ださーい。 

^_^大石 大石は今浜松町行きモノレールに乗っています。天気は晴れ 暑くない｡これから古市くんたちとデート  

安倍 皆さん無事東京ご到着何よりです。  

蒸し暑いですがどうぞ、東京観光、たのしんでくださいね。お会い出来ること楽しみにしています。 

森 築地場外市場の食堂街に来てますがどこも行列で入れません パンを買って食べてます。 

本田 ご一行様、無事到着とは、めでたい！築地で、美味い寿司ですか？ 

 永野さん！うれしそう！東京を、楽しんで下さい。  

 大石さんは、4 日めからは、東北地方ですね？!存分に、一人旅を満喫なさって下さい。ハブニングもありそう？ 愉快

に東北路を回って！ 

西山 雷門ですか人が多くて賑わっていて、観光気分を存分に味わったことでしょう。隈元さんは近くのとぜう屋に行

ったことがあったとか、以前言ってませんでしたかね。本当に良い天気に恵まれてよかったですね。 

隈元 大ポカをやらかしました。 

築地で私だけが集合時間に 分遅れて迷惑かけて、大恥をかきました。 



西山 それでは明日のスケジュールをお送りいたします。できるだけこの時間で行動したいと思います。なお銀座ライ

オンは予約を取らない繁盛店です。行ってすぐ入れるかどうか保証はありません。バラバラで入るようになるかも分かり

ません。幸運を祈りましょう。 

南郷 西山さん今回はいろんな手配や打合せなど大変な仕事ご苦労様でしたねあっという間にひと月過ぎて明日から

楽しみの東京旅行が始まるので皆張り切っています。僕は今回は行けなくて残念です 

次はず行けるように頑張って足腰を鍛えたいと思っています。西山さんよろしくお願いします。 

西山さんこのメールは昨日出したメールトークでしたが先程そちらに届いたみたいですね(チラッ)旅人が先ついてメール

トークが後から遅れて届いたみたいですね、不思議？ 

西山 今回の旅の発起人は、1000 ちゃん、先頭遂行者は大石さん、2 日目のスケジュールは、クマタツさんに考えて

いたままでした。だんだん膨らみました。今回のスケジュールは 2 日分を 1 日でこなすものになってしまいました。ハード

というか、中身が濃いというか、疲れるというか、人それぞれの印象が残ると思います。でもまたそれがいいと思っていま

す。 

西山 私もこの日のために毎朝歩いて鍛えています。 

竹之内 確認です。 

明日の集合時刻は 11 時ですね。 

西山 そうです。11 時集合です。上野公園をぶらついて、12 時半に韻松亭。 

斯波紘子 東京ツアー八期会楽しそうですね。皆さん暑さに負けないで元気で満喫なさいますよう 

祥雄 秋葉原アパホテルに着くきました。明日、予定通り、西郷さん銅像前に行きます。よろしく木場 

本田 秋山(副島)さん！ 

しばらく！  

お元気そうで、なりよりです。 

 大石、古市さん！ 

マドンナに会えて、良かったですね！ 

永野和枝 ハ期のステキな爺さんに誘導され、楽しい珍

道でした(Surprised) 

今日お昼、豆ご飯、私も、大好き  

東京在住のハ期の仲間と、お会いすること、嬉しいです

^o^ヨロシクお天気も良し最高です(最高)       幕張にて 

大石  

9 時半から開館の都美術館に貴重な『マチス展』を観に行きます。11 時の西郷隆盛像の前に間に合うようにします。 

隈元 いいなあ！ 

僕達の分も見てきてください。 

西山 明日も歩きますけれども、がんばりましょう。でも皆さんよく歩かれましたね。ライオン 10 名まとまって席がすん

なり取れました。ラッキーでした。明日のラッキーであることを祈りましょう。 

西山 本日、皇居東御苑訪問に出かける方々おはようございます。本日も天気がよろしいようです。暑さに気をつけな

がら元気で歩きましょう。ではまもなくお目にかかります。 

大石です。パレスホテルのロビーに到着しました。 

森 クマサコンビは今東京駅に着きました ここからタクシーで向かうそうです  

 私たちも今府中に着きました  

南郷 皆さん久しぶりの観光東京の変わり様子は如何でしたか？今日も色んな所を見物しながら歩き回る事でしょう

が、熱中症には十分気をつけて頑張って下さい。 



 隈元くん和枝さん！ 

気をつけてお帰りください。竹之内さん、阿倍サン，崎元さん今日は一日ありがとう  

南郷 隈元君 森君 長野さんあつという間の三日間お疲れ様でした。東京は久しぶりに行かれて大分変わっていた

事でしよう(ね)東京の皆さんも元気そうでなによりでした。土産話は帰ってからゆっくり聞かせて下さい。 

隈元から 皆さん‼ 

いろいろなコメントありがとうございます。 

今、羽田に着いたところです。 

東京８期生の皆さんに大歓迎をしていただき感激でした。ありがとうございました。 

南郷 西山さんこの度は同級生の東京名称巡りでいろいろ手配や案内など大変御足労かけて疲れた事でしょうね。 

お疲れ様で楽しい思い出の旅が出来皆さん感謝しているみたいです 

しばらく同級生との会う機会がなかったので懐かしく嬉しいかつたと思います。 

僕は残念ながら行けませんでしたがスマホでリアルタイムにそちらからの情報が来たのて自宅に居ながらにして、 

東京に一緒に旅行している気分を味わう事が出来ました。西山さんこの度は本当ありがとう御座いました。(ありがとう) 

 鹿児島組は全員羽田に集結できました。 

大石 大石はホテルに帰って寝転がっています。朝が早いので昼寝します。 

玉龍卒 65 年目それぞれ、生まれて最初で最後の江戸城 内散策でした。西山さん！ありがとう！ 

川口芳子 楽しいひとときでしたね 。お世話になりました。叉の、再開を楽しみに。 

 森くん！娘さんご夫婦との水入らずランチ会 楽しかったですか？ 

今度は（悔しがってる）本田さん，善ちゃん入れて森ランチ会やりましょう  

大石 ひとり旅の前に未完だけど今日の二日目を繋いで見ました。 

LINE にアップ出来る動画の長さが 5 分内なのでこんな感じです。(line) 

西山 皆さん、暑い東京の夏十分に堪能いただけましたでしょうか！！皆さんもよく頑張って歩いてご覧になられまし

たですね！(ガンバレ)江戸城などは観光+学術的にも非常に価値のあるものです。これからも折に触れて思い出したり、

テレビや新聞等で見ることもあるかと思います。そのような機会に触れることがあればさらに理解が深まると思います。

日本がどういう国であったのか理解するのに役立つかと思います。 

西山 上野の森からは、周りの高層ビルが見えない、東御苑からは、高層ビルに囲まれた様子が見えました。江戸城

では枡形門がどういうものかご理解いただければ充分だと思います。 

 

西山 松本楼の角部屋は私も初めてで非常によかったです。東京らしくない東京の雰囲気を味わっていただいたと思

います。皆さんの印象は東京は暑いけれども、結構緑の多いところだと言う場合に感じられたと思います。いろいろ言う

よりもあーよかったなと印象が残っればそれで充分です。また会える日を楽しみにしております。(またね) 

 

川口芳子 美味しい料理、松本楼の、会食は、充分に、楽しめました。ありがとうございました。 

本田   同期生で、しかも八十路を越えて、一緒に東京見物が、出来るなんて、うらやましい！ 

 何からなにまで、セツトなさった西山さんの、細かくも完璧なご案内と、ご配慮の温かさには、脱帽と感謝です。東京在

住のほかの同期生の方々、久しぶりに、カゴンマの輩達と会えて、良かったですね？ 

 クマタツ、森ご夫妻、永野女史なとは、すでに、帰鹿の様子、大石ダンナは、これさら、東北地方への一人旅、大石さん

の動画で、楽しい皆さんのお姿が、拝見できて、ホントにずばらしい企画だったと、思います。 

 南郷さん！ 

我々も、体調を整えて、お江戸参りに宅ランチ宅行きましょう！ 



 その内、是非、森さん宅ラン会を開き、大江戸の珍道中を聞かしでいただきたいです。 

 皆様、お疲れ様でした。大石さん！気をつけて、一人旅をたのしんでください。 

安倍 皆さん、お暑いなか本当に、ご苦労様でした。 

久し振りに、皆さんに、お会い出来て、ほんとうに、嬉しかったです。  

丸ノ内線にすぐ乗れて、池袋はすぐでした。 

西武デパートで、色々買い物をして、 

先程、帰宅できました。 

西山さん、色々と、ほんとうに、有り難う御座いました。 

西山 安倍さんの相変わらずの笑顔は素晴らしいです。キープ your smile。何があっても少々無理でも 1 人だけでも

笑顔でいれば何とかなります。英語で最も長い単語は smils だそうです。それほど長くないと思いますか？頭とお尻の s

の間 1 マイルあります。 

松本楼の、あの空間、良いせんたくでしたね。一万歩以上歩けたこと、全然足が、痛くなかったこと、我が足に、感謝で

す。 

西山さん、崎元さん、竹之内さん、楽しいお話し沢山聞かせて頂きまして、ありがとうございもした。 

鹿児島組の皆さん、どうぞ、お疲れが出ませんように！ 

大石さんどうぞ東北の、一人旅、楽しんできてください。 

川口さん、お元気でね。 

お疲れ様でした。またおあいしましよ。 

西山 川口さんは、今日学校へいかれる日だったのですが、学校をお休みして参加されました。それだけ非常に楽し

みにされました。まぁみんなと一緒に歩くことが出来ませんでしたけれども、一緒に会食できたことで満足いただけたので

はないでしょうか！川口さん元気で(ね) 

西山 大石さん、群れてワイワイから 1人旅、これもまた、人生、安部龍太郎は太宰治から大きな影響を受け、東北に

ついては思い入れの深い人です。安部龍太郎には東北をテーマにした本がいくつかあります。中でも十三湊は秀逸だと

思います。歴史を知りながらの旅は楽しいことと思います。体調に気をつけて楽しんでください。 

大石アンサー 明日からのひとり旅一体どうなるか？10年以上前のチャイナ ひとり旅に比べると楽なもんと思って

いましたが日本はバス，列車の乗り継ぎの難ししに閉口しています。松本清張の点と線の時代はとうの昔のことと思って

いましたが、ちょっと途中下車しただけで乗り継ぎに閉口しています。 

今回の八期東京旅、関西がひとり入っただけで楽しみ 100 倍木場さんありがとう｡まだまだあと 5 年は，皆で会いましょう。

ねぇ崎元さんよ。やはりあなたの存在も大きいのです。最後にやはり今回の八期 20周年の東京集合（願わくば館山夫人

に会えなかったのが残念だったけど）は西山大将のおかげです。楽しい思い出になりました。 

 

川口芳子 幹事の、西山さんの、細かい、気遣い、心から、嬉しく思います。八期の元気な皆さんと、お逢い出来て、あ

りがとうを、伝えたいです。 

 

 西山 崎元さん、ますます意気軒高、談論風発、話題はあっち行ったり、こっち行ったり、海音寺、潮五郎

が楽しみにしていたものに入り、豆をかじりながら司馬遼太郎との談論風発だった。 

 人生、気の合った仲間と会って談論風発をすることが西条の楽しみです。 

 知的遊戯は、うさを晴らす良い方法です。 

 皆さん人生で何が残ると思いますか主語に何が残ると思いますか残るものは書いたものです。 

 今せっかくの LINE を活用してどんどん書き込みをしましょう。 



 昔といっても 1000 年も古い昔の話ではありませんけれども、英語で文章を書く人たちは砂に書いているような

もんだと未完成であった英語を非常に嘆いたそうです。 

 そのためラテン語を一生懸命勉強したそうです。世界中を歩くバチカンも確かラテン語を勉強してると思います。

彼らにとってはラテン語は共通語なんだそうですね。 

 そこまでやる事は無いけれども、この大石さんが構築した広大無辺の広場に、今は音声入力でいけるんずつ

から楽なもんです近況をどんどん書いてください。 

 書かない人はこのラインから外されるかもしれませんよ。それが嫌なら書きましょう。 

本田 お江戸参りのみなさん！ お疲れ様でした！ 

 皆さんが上京前後、忙しく、25 日には、宮崎往復、車で行ってきました。宮崎には、島津家久や島津豊久の

生涯を、紙芝居にする女性が射て、彼女は、小生の書いた家久、豊久の話しを元に紙芝居を、作成したが、そ

の発表会に、招かれたのです。 

 38,日は、午後に 2 時間ほどで、地元な永吉公民館て、島津 5 兄弟の末っ子の島津家久の生き様についての講演を行

いました。 

やはり、歴史に興味のある方々だけに、2 時間の話す内容も、事前に、(お勉強)が、大変でした。 

闘病に明け暮れていますが、時には、このようにいそがしい日々となつています。 

西山アンサー 

 公園で話す人が最も勉強になりますよね。でも、闘病しながらの講演活動も大変な大変な勇気と気力だと

思います。紙芝居にして残してくださる人がいるとは本当にあなたは幸せ者ですね。その紙芝居を通じて、あ

なたは何倍も、何十倍も多くの人たちに講演を伝えることができるのは大変な幸せ者ですよ。よかったです

ね。何事もやれば報いられるものだと思います。 

かわぐちよしこ  

 お疲れ様でした。ゆっくり 、おやすみ なさい。ありがとうございました。 

 川口さん！ 

  LINE トークバッチリです。 

 ありがとう、大石さん。 

西山 でしょう！それもこれもあなたのおかげです。 

川口 素晴らしい人達ね 。 

西山 類は類を呼ぶといいます。 

大石 みなさん！ほんとうに LINE トークおやすみしましょう。スマホが鳴って眠れません  大石 

東川敏治 

 おやすみなさつておられるところ凝縮です。自分の事は、歴史グループのラインに、あえて書いたのです。そ

れを、大石様が、東京旅グループのラインに転載なさるとは！？ 

ビツクリです。ありがとうございました。 

 西山さんが、身にあまるコメントいただき、感謝です。パソコンから、西山様に、御礼申し上げます。 

大石 やっと東川さんもこのグループに仲間入り出来そうです。大石 

東川 有難うございます。東川 

永野和枝 今我が家に帰りつきました。楽しかったことヘマな行動したり、笑ったり 珍道中でしたありかとうございま

した(笑う) 



 リーダーの西山さんはじめ、東京の皆さんお世話になりました。夜分遅いので後日お話します^o^おやすみなさい  

森繁 

 ３日目は私事により参加できず川口さん、安部さんにお会いできず残念でした。またの再会を楽しみに致しましょう。ま

た隣近所だった東川さんに東京での八期同窓会以来久しぶりにお会いできて今回参加した甲斐がありました。これから

は足の方に気をつけられてお元気にお過ごしくださるよう祈っています。西山さんには細部にわたるお心遣い

を頂き誠にありがとうございました。こころより御礼申し上げます。 

 

6 月 29 日 

西山コメント 

  皆さんおはようございます。森さんの奥さんは、鹿児島でいつもみんなのお世話をしていらっしゃるとの事。

あまりお話は出来ませんでしたけれども、お楽しみいただけたでしょうか！東京でもみんなの行動にお付き合いいただき

ましてありがとうございました。 

隈元 

 旅を続ける大石く以外の 4 人の鹿児島勢は、昨夜９時前後にそれぞれリムジンバスを降りて帰宅しました。 

西山さんを中心とする皆さんの歓迎に楽しい思い出が、いっぱいできました。 

ありがとうございました。 

これから、旅の思い出の写真を整理したり、ブログを書いたりしばらくポケる暇はなさそうです。 

西山 

 皆さん無事に着いて何よりでした。大石さん昨夜はずいぶん遅くまで傑作を作られましたね。素晴らしい動画見ました。

ありがとうございます。 

 27 日は洗足池で 11,000 歩、昨日は浜離宮をカットしたにもかかわらず、1 万宝ちょっと超えました。まさに万歩の会で

した。 

 森 

私は２日目は 16000 歩でした 最高記録でした  

お陰さまで最終日は姉の居る府中市のホテルで娘夫婦も交えて会食が出来ました 、 

 

木場祥雄 

 おはようございます。昨夜、遅く、生駒に帰り着きましたのであいさつ御礼おくれました。こめんなさい。皆様

にお会いでき、たのしい 2 日でした。ありがとうございました。 

 今回の旅は西山さんのこころにくいほどのアレンジメント、案内文も 70 枚にもなり、散策も西山さんの説明も

わかりやすかったです。本当に感謝の一言です。 

 皆様と別れてから、日比谷公園に戻り、ユリ園をもう一度見に行き、成田へ向かいました。よろしく 

最後になりましたが、今回、大石さんの声かけで、鹿児島の森夫妻、隈元さん永野さんお会いでき、関東 

、竹之内さん、崎元さん、東川さん、安倍さん、川口さんにお会いでき、たのしいひとときてした。今度はいつ会えるでしょ

うか？ありがとう。よろしく木場 

 満留さん夫妻に久しぶりにお会いでき、良かったです。漏れていました。すみませんでした。よろしく木場 

川口芳子 

 満留さんご夫妻とは、入間基地の鹿児島会にお会いしてました。今は、コロナの関係で、実施無しです。元気で居たら、

何時でも、再会楽しみにしてます。 

 

 



永野和枝 

 玉龍 (ゆ)(る)(ゆ)(る)(さ)(る)(き)(た)(い)の皆さんとの楽しい思い出 

西山リーダー 

頭の中から知識が次から次へとでてきて、素晴らしいかた。お勉強させてもらい。嬉しいでした^o^ 

崎元さん 

ハ期のインテリーさん 

色々説明して下さりさり有難う時々歩きの難所で助けてくださり 

介護して下さりたすかりました。これは老春ですね  

木場さん 

添乗員みたいに、私の行動が遅れるとたすくてくれました  

 

永野和枝より 東川さんへ 

杖をついた二人しのばずの池のほとりで、歩くのシンドイ、リタイアするがと語りましたネ西郷隆盛の墓のまえ

で詩吟を歌っていました．びっくり  

西郷どんを愛してるね。 

みつどめ、お二人さん 

いつも仲良しお二人さん羨ましい  

 川口さんへ 

初めてお会いしたかた 

今後ともよろしくお願いします^o^ 

和服を着た．ステキな方か 

 竹之内さんへ 

６月２７日．生まれて初めてお逢いした記念日ですねー♪夜の部で生き生きして 

振る舞っていました。ワンダフル青年       ヨロシク 

安倍より 

和枝さん、暑いなかよくあるきましたね。  

お疲れが出ていませんか？   

いつの日か又、かごしまでおあいできたら、嬉しいです。  

西山コメント 

 和枝さんもよく頑張られました。今回の旅行で 3 年ぐらい寿命が伸びたと思います。私は毎朝 10 分から 20

分ぐらい歩くことにしています。それでどうにか今回歩き通すことができました。ゆるゆる猿 来ましょう(猿) 

 

大石みちのくひとり旅  

今日は 6 月 30 日 am6:00 です。東北青森の太平洋側の街，「八戸市」のドーミーインにいます。 

昼過ぎには下北半島へ向かいます。今晴れていますが午後からは雨になる と地元 TV が言っています。 

というわけで，今月号『八期オンライン日記』は 6 月 25 日までとなります。 

26 日からの分は 7 月号に入れたいと思います。 

●古市さんに出したメール 大石 



いよいよ明日になりました。早いものですネ。 

29 日朝新幹線で一ノ関（金色堂周辺 3 時間？）そのあとどこへ行くか，どこに泊まるか決まりません。

30 日の昼過ぎ八戸駅発で大湊鐵道で大湊駅に，ここのホテルは予約済みです。翌日（1 日）下北半島

一日バスツアーを予約済みです。 

バスの出発（朝 7時半）場所がこのホテル（フォルクローロ大湊）前なので。 

2 日以降は函館に 1日，遺跡見に行こうか，やめて西に向かうか？オール未定です。 

まずは初日の宿泊地（宮古市か？）決まりません。 

よろしく，国内旅の先輩、アドバイスよろしくお願い申し上げます。   大石 

隈元 大石くんは、元気だなあ。羨ましい。 

僕は、休養中です。楽しんでください。 

西山 50数年前に野辺地から大間まで100キロの道のりを車で走りました。大間から函館行き札幌へ行きました。10

月の頃でしたけれども、札幌に入る中山峠では初雪にありました。野辺地から大前向かう途中荒涼とした感じでした。明

治維新で、その地域へ送り込まれた、侍たちは大変な苦労したと思います。陸奥湾は昔原子力船の寄港で大変揉めま

した。その後ホタテの養殖で豊かになったので、原子力船の寄港は不要になりました。 

西山 下北半島と言えば、恐山が有名ですね、イタコに頼めば、亡くなった色々な人と会話ができるそうです。試したら

報告してください。 

祥雄 大石さん元気ですね！八期会通信拝受。東京 2 日で 1 週間分 3 万 8 千歩歩きました。特に、痛さ感じていませ

ん。元気で旅行続けて下さいね！木場 

西山 木場さん、ひょっとしたら、最良の治療法だったかもしれません(ね)だと本当に良いのですが、お互い暑さには

気をつけましょう。 

永野 西山さん 

歩いたことが  

最良の治療法でした まだ歩けま(す) 

軽い熱中症にかかっています。3 年以上いきられそう  

西山 永野さん、80 歳そこそこはまだ峠ではありません。峠はもう少し先の方です。そこを目指して歩き続けてください。

そうすればまた新しい視野が開けてくると思います。人生とは人へんに歩くと書くのかもしれません。 

西山 大石さん、顔に疲れが全くない。のびのびと楽しそう。下北半島に追われた人たちは、大変苦労したことでしょう。

それを見てちょっと思い出したのは、メイフラワーで最初の米国移住者一冬で半数に減ったそうです。最初のクリスマス

には野生の七面鳥しかご馳走はなかったそうです。 

川口芳子 今日は、学校の、授業でした。生徒さんのパワーを頂き、感謝です。叉の再会楽しみにしてます。(*^ー^)ノ

♪ みちのくひとり旅  

  昨夜から今日 30 日夕までの足跡 です。ホテルの外先程大雨が降っていたけど今は晴れ間が見え近く

に陸奥湾が広が広がっています  

 最近陸奥湾がとても汚くなった（汚れて来た）と前の夫人は嘆いていました。明日又ゆっくり眺めてみます。

明後日もそれと（ほんとうに）ズーズー弁は昨夜の居酒屋でも聞けなかった。今夜も赤提灯 が灯る頃確認

してきます。スマホウォッチをオンにして盗聴します。お楽しみに(おつかれさま)に見つからないようにして｡ 

思い出しました。金色堂堂は撮影禁止せめて証拠にと腕時計の録音装置をオンにして盗聴成功(腕時計)しました 

西山  大間まで行きましたか？函館は見えますか？この後は野辺地へ戻るのですか？それとも函館へ？ 

 明日は青森『丸山三内遺跡』など予定してます。 

南郷 マグロ の一本釣りで有名な御前崎のマグロ を今夜食べてみれば最高に旨いと思う(よ) 



西山 善ちゃんそれは無理、うまいマグロは、東京の築地から豊洲へ送られます。それとも地元でも食べられるのかし

ら？ 

西山 韻松亭の豆ごはん 

「豆ごはんの素」レシピ、 

米 3 合に「豆ごはんの素」袋の半分を使用 

塩 1 つかみ（2g） 

昆布 3cm 四方の大きさ(刻む必要なし） 

サラダ油を 1〜2 滴たらす(つやが出る） 

水かげんは、通常のまま。 

森 早速炊いて頂きました。サラダオイルを入れてませんでした。今度は入れて炊いてみます。 

隈元 森くんは、よかもんを買ってきたなあ。うんまかしつろ！ 

森 実は西山君から家内へ八期で何かとお世話になってますと言って生麩と一緒にくださったものです。 

 生麩も今まで食べたことのないもちもちとした食感の美味しいものでした。 

西山 お楽しみいただけてよろしゅうございました。  以上西山和宏ツアー３--ここから４です。 

みちのくひとり旅  

 速報 仏ヶ浦上陸 

隈元  正にー仏ヶ浦と言う雰囲気だ。 

雲り空だし神秘的でさえある。 

善之助 西山さんやはり美味しい食べ物は築地か豊洲に行くみたいですね？ちなみに築地市場でマグロ を食べ

ると幾らぐらいで食べれそうですか。 

西山 さぁ、築地か豊洲でマグロの刺身いくらぐらいするか知りませんが、庶民でも払える金額で食べられると思いま

す。おいしいマグロは築地で思い出したのですが、江戸時代のグルメは豆腐でした。食糧飢饉で餓死者が出

ている時、八戸から江戸へ向けて大豆が出荷されていたそうです。 

 

森 初日のツアーで築地場外市場に昼食のため下ろされたけど、どこも行列で入れませんでした。看板メニューを見る

と寿司など 5 千円以上でお昼に食べるにはちょっと高すぎました。外人客目当てに高目に値段が設定されているようで

す。結局 4 人でパンを買って食べました。 

森 マグロのにぎり 1 貫 500 円が普通でした 

善之助 築地場外市場は昔のまま残っているみたいです(ね)豊洲に移転した跡地は今はどのように変わっています

か？ 

森 上の写真が築地場外市場で写したものです。昔のままでごちゃごちゃしていてクマさんが道に迷ってバ

スに遅れました。 

西山 まず間違いなく来年いっぱいまで空き地のままでしょう。今借りてを募集しています。年間 100億円以上です。1

平米で 4500 円位。大阪で万博と IR と言うカジノを作る場所は、長年放置されていた埋め立て地です。築地から移転した

豊洲もまだ完成していません。 

西山 今日本は 1 ドル 140 円、10 年前は 80 円位でした。日本は 10 年前に 80 円で外国から買っていたものを今は

140 円払わないと買えません。外国人から見ると 10 年前 140 円だったものが今は 80 円で買える感じになっています。 

西山 インバウンドが増えても庶民には何の利益もありません。ちょっと昇給させても物価がどんどん上がります。コ

スト分の値上げではなく、コストアップにプラスして値上げをしています。そのため、一年後、企業の決算は、軒並み、黒

字、大幅増益、記録的な利益を計上するでしょう。そうなれば、与党にも政治献金が増えるはずです。物価対策なんて目

薬程度はやるかもしれませんが、本気ではやらない、またはどうしたらいいのか分からない状態にあります。 



西山 10 年前、ニューヨークのホテルの朝食は 40 ドル、50 ドルしていました。マグロ 1 貫 500 円なんて、外人さんに

とって高いなんて思われません。日本の GDP 経済成長率は過去 10 年間で 4%でした。年率にすると 0.4%。着実に増

えたのは消費税と国債です。 

善之助 経済問題は我々にとつては複雑化していてよく理解するのが難しいです。西山さんの話しはわかり

やすくて勉強になります。西山レポートで日本が抱えている色んな問題などを書いて貰えばと思ってます 

 

西山 経済を良くするためには、ものを効率よく作ることです。人々が求めているものを作ることです。儲かるものを作

ることを考えるよりも、みんなが買ってくれるもの、欲しがっているものを作ると利益は多くなります。売れたら儲

かるものではなく、売れそうなものを作ること。ここのところが日本の企業経営者、政治家にも分かっていないと

ころです。彼らは自分たちがやりたいことをやりたがっている。それはあまり成功しません。それよりもみんなが

何を求めているか欲しがっているかをみんなの声を聞いてやるといいのです。 

西山 そうでないことの今最も典型的な例はマイナンバーカードです。あのアイディアは以前背番号制度と言っていま

した。国民に番号をつけて管理をすると言うことで、何を管理するかと言うと、究極が一人ひとりの所得を把握す

ることです。マイナンバーカードでは、銀行口座の結びつけを求めるようになります。消費税についてインボイス

というのが今うるさくまとめています。デジタル化と言いながら面倒な手間がやたら増えます。 

 

西山 マイナンバーカードがあれば、救急車に乗せた人の病歴を直ちにチェックして、病院に着くまでにどのような処

置が必要かわかると言っています。現在大学病院は別として、一般の大病院でもカルテは全部紙です。我々世代のカル

テは全部紙です。紙のカルテをデジタル化するためには、高齢の医者がぐちゃぐちゃ、自分で書いたカルテを見

ながらパソコンに打ち込みをしなければなりません。そんなことをマスコミが言っていないと思うかもしれません

が、マスコミが言うと特にテレビが言うと政府からお叱りを受けます。だからマスコミはわかっていても何も言いま

せん。 

西山 アメリカの大学で聞いた話では、大学教授は研究に必要なものを自腹では買わないそうです。日本で最も権威

のある大学にソフトを納めている会社の人が以前言っていました。コピーでもいいから、無償のものを持って来

いと要求されると言っていました。こんな話ばかりしてもしょうがないので、これぐらいで終わりにします。 

 

森繁 西山さんの消費税のインボイスと言う言葉を聞いて、うちにも九電からこのような書類がきてました。太陽光発

電による購入電力料に関する消費税のことらしいですが内容がよく分かりません 

西山 そもそもインボイスと言う言葉がけしからんです。インボイスとは、日本語で言えば、納品書とか請求

書と言う意味です。それをわざわざインボイスなんてわけのわからん言葉を使っている。ろくに英語はできない

人ほど英語を使いたがるものです。税務署が絡むことですから、インボイスは厄介です。 

善之助 今マスコミ報道は政府や政治家の言っている事を報道しているだけみたいで反論意見が余り聞こえて来な

い。 

報道管制が取られているのか知れないけど(？)最近のコロナ感染の事など東京ではマスク着用している人が

少なくむしろ外国人がマスク着用していたと聞こえてきます。 

鹿児島はほとんどの人がマスク着用してます(が)それでもコロナ感染が全国で 2 位インフルエンザ感染が全国

で１位になりました。 

この報道も MBC テレビで先日一度放送されたみたいだけど？僕は病院で初めて知らされました。 

不思議な事にいまだに感染者数は一切報道しません。 



隈元 都合の悪いことは、発表しないのが、今の政府やマスコミの姿勢ではないでしょうか。 

森繁 政治経済の話はこれくらいにして、善ちゃんは今回の旅行に参加せずに正解だったと思います。2 日目は

16000 歩歩きましたからね。 

永野和枝 私の場合は、歩くことクリア、したことにより自信ができました  

西山さんがプラス３年 

長生きするよといわれました。 

今回は歩け歩けの、強行でしたー 

隈元 自称元気モノのクマタツも、千葉のホテルに帰る電車で 4 分たちっぱなしで、すぐベッドに転がって

時ごろ起き出してシャワー浴びるような無様な事でした。 

西山 九州電力の社員はエリートで威張っていると聞いたことがありますが、見てわからない書類を送ると言う事は作

ってる方もよくわかってないと言うことです。だとしたら、しつこく問い合わせるしかないと思います。 

西山 善ちゃん、自衛隊のヘリ墜落、さすが鋭い指摘です。面白い記事をパソコンから送ります。陸上自衛隊のヘリだ

から、海上での遭難を想定していなかったと言うのは 120%嘘です。何かを隠してる事は間違いありません。陸上自衛隊

でも湖の上川の上を飛びます。 

 善之助 僕の娘婿は航空自衛隊に勤務してますがこの件に関しては一切口をとざして教えてくれません、 

西山 口を閉ざしている可能性は 20%、何も知らない可能性が 80%だと思います。箝口令が敷かれているのは推測

でしゃべるなと言われている。 

西山 口を閉ざしている可能性は 20%、何も知らない可能性が 80%だと思います。箝口令が敷かれているのは推測

でしゃべるなと言われている。 

本田 森さん達、１日、16000 歩とは？！スゴイ！ 

 自分など、５０メ−トルも、歩けない身体に鳴っています。 

 脊柱管狭窄症を発症した 15 年ほど前から、コロナ禍まえまで、ほぽ毎年のように上京していますが、都内 23

区内でも、移動は、全て車でした。渋谷、新宿、横浜中華街ですら、すべて、自分での運転でした。  

 特に、一番困難なのは、大手町、銀座、新御茶ノ水駅などの地下鉄の乗換えなどは、人ごみのなかを、ノロノ

ロあるくのが、ダメでした。 

 今秋、予定している東京と、信州高原の旅も、全て車での移動で計画中です。 

 おそらく、最後の(お江戸参り)になるでしようが、旅先でも、透析やりながらですので、ユックリノンビリの 10 日間ほどの

行程になるでしょう。 

 さすがの隈元さんも今回は、閉口されたようですね？  

 それにしても、森さん、永野さん、よく頑張られましたね！？ 

 ホントにさらに、長生きされますね？！ 

みちのくひとり旅  恐山に詣って来ました。 

隈元 先ほどから 日本歴史旅行地図帳 で青森県の大石の足跡を追いかけています。 

じっくり見るのは、初めてのことで興味深々です。 

恐山は、いかにもという感じですね。 

今晩も、美味しいモハのを食べて明日に備えてください。 

みちのくひとり旅『7 時頃、ムツから青森へ向かう『青い鳥鉄道』の車中から陸奥湾に沈む夕日。(夕日) 

和枝 イタコはなにもの観た人教えて 

森 目が不自由で霊感のある方がなれます 和枝 なにをするの 森 亡くなった人の遺族がイタコにお

願いしてあの世から故人の言葉をイタコを通じて聞くことが出来ます。 

和枝さん わかりました 



 しもきた巡りの大間では、マクロに会えましたか？アソコのマクロは、一番有名ですね？ 

祥雄 大石さん青森の旅行メモ読んでいます。美味しい料理、食べておられるようですね！気気をつけて旅

を続けて下さい。木場 

安倍 大石さん、南国鹿児島とは、異なる、風景、食べ物、言葉に、遭遇して、いらっしゃると、思います。お

時間があれば、酒田の、南 州神社に、行かれると、いいですね。西山さん、、面白くて、ためになるお話し有り

難う御座いました。興味津々です。 

川口よしこ (お)はよう、ございます。日曜日の朝、元気なメールに癒されます 。大石さんの旅ビデオ、一緒

に旅してる気分です。西山さんの気配り、心の温かさに有り難く、改めて、ありがとうを、申します。楽しく過ごす

事出来ました。明日から、１学期の授業、元気になります 。此れからも宜しく ️ お願いいたします。 

大石みちのくひとり旅  

 今日は『三内丸山遺跡』を目指します。 

 いよいよ核心に迫ってきますね。鹿児島は、雨がやんで明るくなってきました。 

 酒田の南洲神社、何やら日曜、月曜は休館日だそうですよ。要、確認。 

西山 酒田の南州神社、徳の交わり座像、西郷さんの頭がどうなっているか見てみました。ちょんまげは載っていま

せん。戊辰戦争の時、弟、戦死させたため髷を落としたはずです。座像を見てオヤツと思ったのは、石の上だ

からかもしれませんが、座布団を敷いていました。武家には座布団はありません。石ノ上だから座布団を置

いたのでしょうが、武家の時代とは明らかに違うことを表していました。以前にもこの蛇蔵は見たことがあるの

ですが、座布団の有無には注意して見ていませんでした。 

 大石さん、もし酒田にいかれて、南洲神社へ行くことがありましたら、あの座像の 2 人は屋外で会したのか誰かに尋

ねてみて下さい。屋外であったとしたら、それにどういう意味があったのか？少し興味があります。 

みちのくひとり旅  

 念願だった青森の『三内丸山遺跡』探訪してきました。(下) 

 すごいものを見てきましたね！ ずっと晴天に恵まれているのでしょうか(moon shocked)西山 

大石アンサー 

 今日は青森の歴史館『まほろば歴史館』から『三内丸山遺跡』を周り最後に港に停泊博覧船になっている青函連絡船

（列車ごと運ぶ）を観てきました。結構疲れたけど貴重な見学でした。 

西山 食べ物には間違いなさそうですが、肉でもなさそう、ひょっとしたらホッケかしら？ビールはよくわかります。 

 自家製ベーコンのシザーズサラダ(ベーコン)とメニューに書いてあったけど  

斯波紘子さんアンサー 

 ベーコンクレープにたっぷりのサラダそれにビールとは美味しいでしょう(おいしい)体力過信せずひとり旅満

喫されますよー斯波 

 

本田 過っての青海連絡船ですね？！ 

 横浜港の氷川丸の保存と同じですね？！ 思い出すのは、洞爺丸の遭難です。 

長い歴史のある記念物を保存する事、先遣の史跡を顕彰する事と同じですね？！後世の人々に理解してもらいたいで

すね！ 

隈元 ^_^益々見聞の広がる一日でしたね。 

本場 青森のリンゴは壮観ですね。 

大石アンサー  後一日，青森，津軽の方を周りたかった（遮光器土偶の出た『亀ヶ岡石器時代遺跡群）を探訪したか

ったけど，とてもインフラ（交通機関のつながりと時間本数 が）少ない｡ 



三内丸山遺跡も土偶がほとんどなく小さな埴輪は表情はいいけど｡もう青森はいいので函館に足を伸ばすかも。 

隈元 いよいよ北海道に渡りますか。また便り待ってます。 

 津軽海峡を超えますか？函館山は昼間と夜登ってみるのが面白いです。上から見ると胴がくびれて美しいです。五

稜郭も今では展望台があって、上から全体を見下ろすことができます。西山 

大石さん、体力がよく続きますね！旅の無事を祈っています。 

南郷 鹿児島は先程から災害警報発令されていますが(警報)大石君は幸い天候にも恵まれて旅歩を続けて我々に

動画初め色んな情報を送ってくれるので一緒に旅をしている気分になり楽しんでいます。 

後 3 日間無事旅歩きを楽しみに我々も期待してます。 

函館は今日は快晴だそうです。今からバスで函館山に夜景をみに行くみたいです。夜景が今夜は素晴らしいでしょうね。 

永野 大石さんおかをもふくよかになられたみたい？あおもりのぶえんのおさかなのせいかな？ 

隈元 函館のトンボロを背に大石くんのご満悦の顔がいいなぁ。 

鹿児島は、警報のラインがやかましいほどです。 

南郷 まだ少し明るい感じに見えるけど美しい夜景を満喫して函館の街で美味しい食べ物が沢山あるので名物料理

を食べて下さい。 

 善ちゃん  

一生に一度，しかも快晴の函館山，我慢して夜の帷が降りるのを待ちます。 

 私達も函館にいるみたいでーす大石さんのおかげでーす^o^ 

 トンボロとは奥の方の方は慣れているのですか  

西山 きゅっとどのあたりがくびれている風景です。 

函館はその昔はいかが名物、朝、イカ売りが豆腐屋みた

いに回っていたそうです。 

 大石さんついてますね、行く先々好天に恵まれて、ラ

ッキー。 

東川敏治  

トンボロとは何語ですか意味が分からず就いて

いけません  

西山アンサー 

トンボロとは、島と島が砂の堆積でつながったもの。 

西山 混んでいて、ちょっと大変ですね！もう 1 時間頑張れば街の日がキラキラと見えるかもしれませんね(ガンバレ) 

本田アンサー  

トンボロとは、イタリア語ですが、さかのぼれば、ラテン語だそうです。 

 トンボロとは、元々は、汐の満ち、引き潮のくりかえしで、歩いて行ける砂嘴から、函館などのくびれた半島

の〜うな風景を、トンボロ現象と言っているようです。 

 昨年来みれたトンボロのうちでも、大石さんの言っているとおり、函館が、ピカ一番です。規模から言えは、

奄美大島のトンボロでしようが、夜景の華やかさなど、函館ですよね！ 

 東川コメント 

西山さん有難うございます 先日は 21 ページもの旅の栞上野公園と洗足池大変参考になりました 洗足池と

西郷隆盛が縁が有ったとは初めて知ったので驚きでした。東川 

西山アンサー 



外川さん先日はご苦労様。大変頑張られましたね。朝 10 分の散歩を継続すればもっとうまく歩けるようになると思います。

私がそうでした。去年の 8 月 9 月は朝 10 分の散歩がやっとこでした。あの留魂碑を作成したのは、西南戦争が終わって

1 年半後位だったと思います。世間では西郷さんが賊軍の親玉だと言われている時期にあれをつくりました。 

東川コメント 本田さん有難うございます 東川 

東川コメント 西山さん。ついでに今一つ教えて下さい。酒田の南州神社と有りましたが酒田とは山形県酒

田市の事でしょうかそれとも函館か青森の近くか教えて下さい。東川 

西山アンサー 酒田の南洲神社で検索してください。 

東川コメント 大石さん。お元気で何よりです。旅のコラム愉しく拝見しています。青森の三内丸山遺跡や函館のクビレ

た夜景を昔懐かしく観賞しました。有難うございます。そしてお疲れ様ですソイナラ 東川 

本田コメント 

 勝海舟の西郷隆盛への、思い入れは、ホントに、深いものですね？！ 

 岩波新書て、だいぶ古い本ですが、松浦 玲 著の、ズバリの(勝 海舟と西郷隆盛)に、詳細に、海舟の西

郷への想い入れの数々が、解説されています。２０１１年版を、もつていますが、廃版にはなつていないはず

です。関心のある方々、本屋に尋ねてください。 

ケイジのみちのくひとり旅  

 西山さん 

明日出来たら（五能線）を利用して日本海側を南下するつもりです。 

宿泊先を鶴岡市（鹿児島市と姉妹都市）に泊まるつもりです。 

函館から新青森経由で弘前・大舘.東能代〜秋田 LINE でも所要時間を 8 時間。 

朝 8 時に出ても 5 時頃（待ち時間入れると）になりそうです。 

今回も待つホームのミスで何度もヒヤヒヤします。 

五能線経由（ぜひ一度体験したい）だと秋田一泊になりそうで、ホテルの予約が当日になりそうです。 

今ご飯も食べず頑張っています。 

大石アンサー 

西山さん！ごめんなさい！酒田駅下車は考えていません。 

南洲遺訓など鶴岡市より勉強になりそうならどちらに泊まってもいいけど。新潟迄伸ばせば夜になります。 

善之助コメント 

 クマタツさん  

貴方の書いたジージー南からの便りを読ませて貰いました。 

あの短い時間の中で東京旅歩が書けるものだなあと歓心してます。 

あれだけの写真と文章を上手く組み合わせて作文に仕上げる素晴らしい(さ)お陰で僕も一緒に東京旅歩をしている気分

で読みました。 

隈元 「 善ちゃん ありがとう。でも、褒めすぎだよ。小学生と同じ作文だよ。」 

西山  本田さん、松浦玲の著書は本当にいいです(ね) 

西山コメント  大石さん、昔、五能線に乗った時、津軽三味線をかきならす人が載っていました。ご存知のようにあの

線の乗客には観光客が多いです。 

西山 クマタツさん，あなたのブログをパソコンで見ようとしたけれどもうまくいきませんでした。どうすれば見られるか、

私のパソコンにメールをください。待っております。 

 おはよう みちのくひとり旅  

今日もいい天気です。 



遠くに来てしまって帰りの予定が上手くいかないで今日は一日中ローカル列車の旅です。（10 時間くらい） 

今夜は上手くいくと新潟に泊まります。予定では鶴岡市でしたが翌日会津に行くのに交通網に自信がないので安全策を

取りました。 

函館が予定外だったので、佐渡島はキャンセル次回回しになりました。 

西山コメント 

ローカル線 10 時間、駅弁の車内販売があるかどうか？新潟から会津へ抜けた事はありませんが、昔から重要な街道だ

と思います。会津から日光へ抜けるのも面白いですよ。ここは車で走ったことがあります。そうすれば行く予定ではなかっ

た日光に行くことになりますね。当分鹿児島には帰れないと思います。極めてラッキーな旅だと思います。みんなが羨ま

しがっています。私は特に羨ましく思っています。途中の状況報告楽しみにしております。 

隈元 大石くん  

悪戦苦闘しながらも楽しんでいますね。そういう旅こそ旅の醍醐味ではないですか。 

羨ましい限りです。 

今日も頑張ってください。 

 大石コメントおはようございます  

今函館から新青森に戻りの青函トンネル内です。これから秋田へ向かいます。 

朝はホテルでばっちり食べました。 

西山 朝食にしては、品数が多く、バイキングかしら、函館で朝食にイカ刺しなんて言う人はもういないかもしれません

ね 

隈元 朝から豪華な食事で元気いっぱい？ でしょう。長旅頑張ってください。 

 鹿児島は、やっと雨が止んで一呼吸というところです。でも油断はできません。 

大石くん、長閑な汽車の旅楽しんでください。 

永野和枝 東京ツアーから帰ってから体操教室の日でした先生に私のあしが元に帰りつつあること、報告書したら喜

んでくださいましたよ^o^ 

ハ期の方と歩いたおかげ万歩歩いたこと感謝します^o^ 

無茶な歩きもヨカもんじゃ ありかとう 

西山 駅弁売りがなくなったのは不便ですね。でもどこかでおいしいもの売ってるでしょう。空腹は最上の調味料とい

います。大舘は由緒ある古い街だったと思いますが… . 

森 早く日本海を見たい 

隈元 僕が買い物に行っている間に列車は、だいぶ進んだようですが疲れは出ませんか。 

もうひと息頑張ってください。 

南郷 八期の仲間達も一緒に旅歩きしたかつたけど気力も体力もとても付いて歩き回る事など出来無いので我々の

代わりに頑張ってレポートよろしくお願いします。 

我々八期仲間はスマホ片手に見てます。 

森 5 分間の車窓風景はスマホ据え置きでしょうか？全くぶれてないですね。 

西山 無事秋田駅到着おめでとうございます。車窓から見る日本の風景いいですね。 

 大石コメント朝からまだ汽車の中です。あと 1 時間で新潟です。佐渡島は断念します。日が足りないので。眺めは最

高日本海  

西山 男はブレてはいけません。信念を貫きます。 

永野和枝 今日旅は、１日中、列車の旅ですね♪日本海の景色(?) ステキですねー。 

海のはるかかなたわ中国 ですねー♪思い出してください  



南郷 日本海に沈む夕日は綺麗だね新潟県は佐渡島以外全く知りません。 

今夜食べ歩きは何だろうね、新潟にしかない美味しい食べ物を食べて下さい。 

西山 日本海の夕日、そこら辺、島根の出雲宍道湖あたりの夕日。三陸あたりからの夕日、ここら辺はきれいでした。 

大石 おはようございます  

朝 8 時，新潟駅の信越本線，会津行きのホームにいます、新津で乗り換え 19 分待って 2 時間半かかります。

会津到着は午後 0 時です。 

終日探訪して今夜はここで泊まります。 

明日はいよいよ旅の終わりです。 

大石 新潟の夜をも少し楽しみたかったけど明日のことでしなければならないことがいっぱいあるので酔っ払うわけに

はいかないので散策だけにしました。途中，善ちゃんから電話が入り話しながらの散策でした。 

大石 今，新潟から会津迄の列車に乗っています。12 時会津到着します。 

 磐越西線の旅もまもなく終わりです。会津がまもなくです。 

隈元 いよいよ本場に乗り込みますか。一見もニ見も価値ありな場所ですね。 

大石 白虎隊が集団自刃した飯盛山に行ってきた｡城山を思い出し(た) 

 行きましたね！ 

 木造なのによく持ってますね。 

永野  私も１５前訪れたとこです^o^階段が大変だったこと。 

永野  白虎隊、字を見ただけで涙が出てきます。 

東川 逸見ても感慨深いです。有難うございますそしてお疲れ様です 、 

大石 今晩の夕食は馬刺し 

3,135 円でした。内訳は馬刺し 1650 円，生揚げ 495 円生ビール 660 円以上でした。 

お店は『会津っ子』ホテルのみなさんオススメです。 

雨が降りタクシーが来ず待っています。 

 おしゃれな料理屋で、珍しい馬刺し。いいなあ。 

西山 さて、そこで常識問題を出します。うまんまらを上品に言うと何と言うでしょうか？ 

 お馬さんのちんこ 

 かなり下品な表現ですね。不合格、不採用です。もっと真面目に考えてください。 

永野 主人が結婚した頃、春駒は和枝はたべんほうかいいよ？と言ったこと思い出ました。 

西山 春駒では、直接的な表現であまり上品とは言えません。 

 それは反語、食べてほしいと言う誘いでした。思い出に残ったと思います。 

 それは反語、食べてほしいと言う誘いでした。思い出に残ったと思います。 

西山アンサー 

 桜は馬肉のことで、馬肉の鍋なら桜鍋といいます。馬肉を提供しているている店に桜やというのがあります。ご存知だ

と思いますが、猪は牡丹と言っていますね。 

西山 いくらなっても正解が出そうもありません。 

そこで正解を言います「へのこ」といいます。これでお分かりでしょうか？漢字でかくとどのようの人になるでしょうか？ 

 正解ですね！キーワードは屁です。 

 屁の子。 

西山 桜鍋を提供しているお店に行って「へのこ」ありますかと聞けば、大変な通だと思われるかもしれません。 

隈元 

 ほんとに元気ですね！ 



福島県には、現役時代に白河で降りて、安全靴を製造していた石川にある工場に行ったきりです。観光もせずに

会議だけでした。 

大石くんは、今回もいい旅をしましたね。無事な帰りを待っています。 

 『大石ケイジの東北スケッチ』 の最終編は「帰りの東京」です。 

何回も行列が嫌で実現出来なかった『東京スカイツリー』に挑戦実現しました。 

帰り便までたっぷり時間があるので義妹にしてのかおりちゃん宅を訪問してふたりでたっぷりおしゃべりしてきました。 

三番目の『八期鹿児島歴史グループ』はプライベートな森ランチ会どの打合せグループ 

 今年は八期会が出来てから 30年記念の年になります。 

玉龍卒業年が 1958 年なので今年は卒後 65 周年記念年でもあります。 

八期会が出来た 1993年はあの 8.6水害の年でした。 

今朝の新聞で甦りました。 

卒後 35 年目は全校同窓会の幹事年になり濱崎会長・南郷両氏に女子は萩原ルミ子さんに瑞代さんが加わり同窓

懇親会のプラン（イベント）づくりに励んでいました。 

…（余談ですが、イベントのくじ引き最高賞がヨーロッパ 券でした。）この年の話を語ればなが〜い話になる

のでやめますが、わたしたちの『玉龍八期会』はよく続いたものです。 

夏が近づき、８.６水害が話題になる頃になると、この長く続いている『八期の歴史』が自分の道程に占める大き

さを思います。 

西山 

みんな若くて元気ですね、これから 20 年後は 100 歳越えになります。それまでぐらいは元気でいましょう。 

 今朝古市さんから電話がありました。「森ランチグループ」で彦太郎での会食を計画している…と話しました。 

私ごとで（善之助さんも）目下、風邪 状態で久々（5.6年振り）咳、鼻詰まり、微熱に悩まされて

いることを話し…天候もこんな風なので、 

全てが好転して、古市さんがまだ在鹿中なら連絡し合いましょう。そんな話しです。 

台風通過後この件については語ります。 

彼は天気が良くなれば何処か『島 』に行きたいと言ってたので硫黄島（三島の）など（ぼくが）元気なら一泊

で連れて行きたい…ところですが？(天気)(天気) 

彼も LINE 友だちですけど、全く開きません。 

困ったものです。まさかと思っていた西山さんがあっという間に LINE 名人になっている(まさか)のに。 

 戊辰戦争後の薩摩藩と会津藩の関係 

捨松（大山巌の妻）のお兄さんが会津藩家老だった。 

 

？？？？？？この後の「やりとり」は前後ダブっています。函館は青森のあとでした。消すのも何なので、そのままにしま

す。（大石注） 

 大石様 

やはり、函館に向かわれましたか？！ アソコは、西山さんが、おっしゃるように、、まずは、函館山

のトンボロ風景をたのしみください。 

 みなさんと甑島の旅の時、やっと２日目で、里港のトンボロを、見る事が、出来ましたね！ 

 自分は、昨年４方、家内と函館、小樽まての旅の時、２度目の函館山からの夜景わ、たのしみ、さら

に、奄美大島でも、トンボロ現象を見る事が、できました。この 2年間のなかで、甑島、函館、奄美大島と、３

箇所のトンボロ現象の土地を見ることが、できました。 

 函館では、五稜郭も是非、どうそ！ 本田 



本田 森さんの写真の通りの甑島、向かつて右が、里港、左が、東シナ海てすね？！旅のとき、２回目で、ヤ

ツトこの風景を見る言葉が出来ましたね！ 

 高さは、やはり、函館が、一番です。奄美大島でも、峠までが、大変でした。函館は、やはり、夜景か美しい

です！ 

隈元 この写真を見て甑島が、懐かしくなります。 

大石くんは、これから函館のトンボリの見学でしょうか。 

大石 鹿児島はたいへん（雨）ですね。ここ函館は快晴です。今から函館山にバスで上ります。 

クマタツさん 

こんばんは今貴方の書いた東京旅歩の文章を読んで僕も一緒に東京旅歩をしている気分なつています。 

良くこれだけきめ細かく文章が書けるものだなあと小説を読んでいる気分で読みました。 

写真もバッチリでこのまま小説にしても良いぐらい素晴らしいです。 

 『大石ケイジの東北スケッチ』の最終編は「帰りの東京」です。 

何回も行列が嫌で実現出来なかった『東京スカイツリー』に挑戦実現しました。 

帰り便までたっぷり時間があるので義妹にしてのかおりちゃん宅を訪問してふたりでたっぷりおしゃべりして

きました。 

大石 久しぶりに かおりさんのお顔拝見。お元気そうで何よりです。新しい本の進捗状況はどうなんでしょ

う。 

^_^ ところで 7 月ランチ会は 14 日にしますね。メンバーは森、隈元、大石、南郷、本田、永野和枝さんの 6

名プラス森奥様ということ(で) 大石 

 八期歴史旅歩き会 がピッタリな気がしますが、どうでしょう。 

１４日のメンバーは、その通りだと思います。 

本田 今日は、午前中、透析を済ませ、午後は、ヴィ−ンまで何回もお世話にになった方がこの度、妹さんと、

九州の旅に来られて。小生夫婦二人て、城山て合流して、今、霧島温泉のホテルにいます。 

 明日は、彼女らを、霧島神宮から、神宮駅まで送る事になつています。旅好きな方々なので、日豊

線軽油、北九州に向かわれます。 

 今日は、午後、桜島に渡り、湯ノ平展望台から、福山など桜島の裏側をドライブして、霧島に入り

ました。午後から 150 キロ程はしりました。 

 14 日には皆さんの旅のハプニングを聞くのが、楽しみです。 

その時、ラインノ事、 皆で相談いかがですか？ 

永野さんが、そうめんを提供される由、ありがたい事、 

皆さんで、すすりながら、楽しい集いにしましよう。 

 西山君からとらやの水羊羹を送ったので森ランチの時皆さんでご賞味くださいとのことです。森 

 

● 「伝統芸能はドロドロもないと」 

猿之助ショック！ 歌舞伎を守れ●西山さん 

猿之助さん に関しての関 容子のエッセイ 読ませてもらいました。 私は 歌舞伎について 

興味 持っていませんが 猿之助さんのいろいろな 斬新な取り組みについては テレビなどで 

時たま 見ていました。 いろいろと 週刊誌などに書かれていますが、 私は この事故？事件？についてコメントする

ことは出来ません。 

関さんも最後に書かれていますように 日本の宝でもある歌舞伎の灯を消さないように、役者をあんまり 



追いつめいないで欲しいですね・・・というようなことでしょうか？  木場 祥雄 

 

●７月４日 私は歌舞伎を見たことはありません。 

それこそ、異次元の世界を世間一般が云々することはないと思います。  西山 和宏 

●何度も積み直し、“とおり”を見ながら石と語らう 

● 石積み職人  

石材を加工したり積み重ねたりすることで、床・壁・石垣などをつくる仕事です。 

石垣は、かつて城郭や神社仏閣の土台として広く用いられ、現在も日本各地に史跡として残っています。年月を経ると、

石が抜け落ちたり、「孕み（はらみ）」と呼ばれるふくらみが生じたりして崩落の原因となるため、いったん石を取り外して

積み直す「修復作業」が必要となります。わずかでも崩壊すると正確な復元が難しくなり、また貴重な文化財の一部であ

ることも多く、そのメンテナンスは重要度を増しています。 

城郭・寺社仏閣の石垣は、使われている石の種類、石垣の積み方など千差万別であり、その修復作業には知識と経験

が求められます。 

● 西山さん 

メールありがとうございます。 

石積の件 先日の皇居 案内していただいた時に 大阪城とはスケールが違う 感じ受けました。 

このメール コピー取り 石積 職人さんが 全国の石垣を 行脚しながら 作業されておられることが 

分かりました。 たいへんなお仕事なんですね！ 

我々は 石垣を眺めてすばらしい・・・と 感動しているだけですが 職人さんたちのたいへんな ご苦労 

されていることが 分かりました。  木場 祥雄 

●木場さん 近所を歩きながらも布積みや亀甲積みに目が行きます 

依然は大谷石の塀が多く見られたのですが、マンションへの 

建て替えで少なったような気がします。 

●米国流通業界の毎日のニュースの最後に「今日の言葉」というのがあります。７月 10 日は、つぎの言葉で

した。 

村上春樹は世界に知られた作家ということが分かりました。 

 Rain falls and the flowers bloom. No rain, they wither up. 

雨が降り、花が咲きます。雨が降らない、それらは枯れます。 

 Haruki Murakami, writer 

村上春樹(作家) =============西山和宏０７０-２７９６-４８７８株式会社エムエフアイ============= 

 

●降りすぎるのも困りますね 森 

●雨は降る降る 人馬は濡れる 越すに越されぬ田原坂  

でも降らなければ困る 田や畑 飲料水 洗車用水 釈迦布衣  西山 

●７月１１日 

 RE:島津の紋所が「丸に十の字」になった話 pdf あり 

https://r.smartbrief.com/resp/qVwTCowNnguVyoakfEfQbgfCVLHX
https://r.smartbrief.com/resp/qVwTCowNnguVyoakfEfQbgfCVLHX
https://r.smartbrief.com/resp/qVwTCowNnguVyoakfEfQbgfCVLHX


 島津の紋所が「丸に十の字」になった話  

その原点は、西郷隆盛の「留魂碑」が建つ洗足池にある。   西山 和宏 

●西山さん 島津の紋所が「丸に十の字」になった話 

先日 6 月 27 日の東京見物 案内して頂いたお陰で よく 理解出来ました。ありがとうございました。木場 祥雄 

●西山さん 島津の紋所が「丸に十の字」になった話 

先日 6 月 27 日の東京見物 案内して頂いたお陰で よく 理解出来ました。 

ありがとうございました。    木場 祥雄 

●西山さん 

東京見物 上野公園、松本楼の集合写真 ２L 判で コピーしました。 

それなりに 皆様 きれいに取れていました。 

有難うございました。 

島津家紋の件 の返信メールで 花 ハスの事が 触れておられたので 

今年は お陰様で 2 鉢に １０個のつぼみが付き ２個は 今 咲いています。 

これから ２０日までは ハスの花が 楽しめそうです。 朝晩の水やりも 

しっかり やるように 心がけています。 

マンションの皆様にも 楽しんでもらっています。  木場 祥雄 

● 2023 年 7 月 12 日(水) 14:56 <mfikazu@tkg.att.ne.jp>: 

 先日は楽しく過ごさせていただきました 

 また、お会いできるのを楽しみにしております。 西山 和宏 

●７月１６日 

連絡ありがとうございました。先月急に小便が出なくなって救急車に２回世話になり半月入院となって、死んだ

方がマシだと思うほど痛い手術を受けたのですが、原因が分からないまま現在は出なくなったら自分で管を入

れて抜く生活です。ホームランの記録保持者ですので挑戦者が現れたら受けて立っています。 

８月の同窓会は何とかして皆さんに会いに行きたいと思っております。ホームラン大会の日取りが決まり次第ですので、

返事はあと少し時間を下さい。 満山一朗 

●大事にしてください。 

ぼくたち（隈元，森繁夫妻.永野和枝さん）木場（大阪）は 6 月 26 日から 3 日間、東京仲間（西山，崎元，古市，東川，竹

内，安倍洋子，満つ留くん夫妻，他で上野や皇居の史跡周遊しました。  大石 

●全校同窓会はやめて森くん宅ランチ会か？『いちにさん会』で会いましょうか？ただ，全校同窓会の雰囲気はスケー

ルがでっかいのでこれはこれいいかもしれません。 

でもたいへんかも，と思う。無理しない方がいいと思う。 大石 

●うわー羨ましい。ホームランは打てますが、神経痛が悪さして百歩位しか歩けません。死ぬ迄にもう一度東京に行き

たいです。残念です。 イチロー 

mailto:mfikazu@tkg.att.ne.jp


●森君宅のランチ会は歩かなくて済むのでありがたいです。是非参加させて下さい。もう片方も歩きが少なければ参加

出来ますので宜しくお願いします。 イチロー 

●７月１７日  

 忘れないうちにと思い『東北ひとり旅』のユーチューブ動画を作ろうと思い立ち早速第一号をアップしました。 

もう一つの理由は撮った動画や写真が半端じゃなかったので早く動画にして原画をスマホやパソコンから削除したかった

のがいちばんの理由かもしれません。 

https://youtu.be/6LxGMHKzHIk  

上のアルファベットをクリックしてください。 

大石ケイジの奥羽スケッチ①中尊寺・金色堂・毛越寺 ダイアリー    2023629 

６月２９日からぼくの『東北ひとり旅』は始まった。 

実は、鹿児島を発ったのは２６日朝だった。プロローグとして３日間は高校同期（玉龍八期会）生と

８名程度で「お江戸歴史旅」をした。 

全くすべての組み立てをしてくれたお江戸在住の西山さんのおかげである。 

２冊（画像入り２０ページ程）の「緩緩猿来隊」と言うテキストまで作ってくれていた。 

道中、話を聴かずに後から付いて来る人の為にだったのかも知れない。 

１日目は上野東照宮から始まり大田区の《洗足池公園》では、西郷隆盛が沖永良部島に流されたときに作った『獄

中有感』が刻まれている「留魂碑」を見学した。 

２日目のことは長くなるので後に回すとして『ひとり旅』は８日間と言う短いものだった。 

ちなみに２日目のコースは｛皇居東御苑さるくと松本楼での昼食会｝夜は銀座ライオンで飲み方。 

  

この旅を「第一次・・・」と名付けることによって行けなかった土地への後悔を消すことにした。 

列車の待ち時間の使い方を、後に観た TV番組「六角精児の呑み鉄本線日本旅」で学んだ。 

「大石ケイジの中国スケッチ」にまねて「奥羽スケッチ」（東北だと旧満州地区と間違われそうなので） 

として自分の復習をしてみたい。１０編くらいにはなると思っている。 

●大石さん 

私 東北地方に 旅行したことないので 興味深く 観ました。 

続編 期待しております。           木場 祥雄 

●７月２０日    宮内庁楽部の雅楽演奏会 

宮内庁楽部の雅楽演奏会が下記要領にて開催されます 

宮内庁楽部庁舎：皇居東御苑内 

東京メトロ東西線：竹橋駅下車９分（600 メートル） 

 どのようなものか 

雅楽 - 宮内庁 (kunaicho.go.jp) 

または 

秋季雅楽演奏会＞雅楽 - 宮内庁 

でアクセスしてみてください。 

 往復はがきで申し込んで抽選です 

当選の確率はともかく、申し込まなければ、当選の確率はゼロです。運試しということになります。 

 開催日時は 10 月 20 日（金）、21 日（土）及び 22 日（日） 

午前の部：午前 9 時 30 分開場、午前 10 時 30 分開演 

https://youtu.be/6LxGMHKzHIk
https://www.kunaicho.go.jp/culture/gagaku/gagaku.html
https://www.bing.com/ck/a?!&&p=264fd15dd4455d73JmltdHM9MTY4OTcyNDgwMCZpZ3VpZD0xNTNmM2EzYy00ZTExLTZmNTQtMmE5NC0yODZjNGZmYjZlNzAmaW5zaWQ9NTIxOQ&ptn=3&hsh=3&fclid=153f3a3c-4e11-6f54-2a94-286c4ffb6e70&psq=%e5%ae%ae%e5%86%85%e5%ba%81%e6%a5%bd%e9%83%a8%e3%81%ae%e9%9b%85%e6%a5%bd%e6%bc%94%e5%a5%8f%e4%bc%9a&u=a1aHR0cHM6Ly93d3cua3VuYWljaG8uZ28uanAvY3VsdHVyZS9nYWdha3UvZ2FnYWt1Lmh0bWw&ntb=1


午後の部：午後 1 時 30 分開場、午後 2 時 30 分開演 

この中の１つにしか申し込めません。複数申し込みは失脚です。 

私は、10 月 20 日（金）、午前の部に申し込みます。  

申し込み要領は添付します。 

●写真のようなものです。私は、一度だけ観たことがことがありますが素晴らしいものです。 

●本日 今年初めから 関西医科大学総合医療センターで 治療してきました。６月に経過観察 精密検査結果を 血管

外科部長より、画面見ながら説明受けました。 

① 腹部の動脈瘤 わずかではあるが 現在４．７ｃｍ ５ｃｍまでは大丈夫であるが 何時破れ 出血する危険

性が無いとは保証できない。 

早めに 治療した方がよいとの見解 

➡ ７月２４日にもう少し検査し、 ２７日（木）手術担当医師から８月上旬 具体的なスケジュールアップについて 話を聞

くことになった。 

 太ももの付け根の部分に小さな切開（４～５ｃｍ）を入れて 動脈瘤の箇所の血管にステンドグラフト治療を行うもので

す。  メール連絡 交信滞ることがあるかもしれませんが 事情 ご理解 

いただきたく よろしく お願いします。                            木場 祥雄 

●大変な病状を抱えながら東京まで出かけて頂き感謝の他ありません。何卒すべての手術が無事終わり

ますよう祈っています。暑い中大変でしょうが頑張ってください！！  森 

●木場さん 

 まず勇気を持って自分の現在の状況をお知らせいただいたことに敬意を表します。 

動脈瘤はほとんど自覚症状がないと聞いていますが、木場さんの場合は何らかの症状が出て、そのことから精密な受診

を受けられたと聞きました。 

それを知ったことで不安もあるでしょうが、逆に何も知らないところで病状が進化して取り返しのつかない状況

に陥ることを考えると、ある意味では良かったと思います。 

もちろん、病気がない方がいいに決まっていることはわかった上での私の気持ちです。 

 どうか、暫くの間、治療に専念して回復してください。 

又、皆でお会いしたりできる日を待っています。 

                                       隈元達雄 

●木場祥雄様 

先日東京で会ったとき病気を抱えているとは想像もできなかった。無理して上京してくれて申し訳なかった。 

奈良旅行、紀州半島旅行以来久しぶりに会えて本当にうれしかった。ありがとう。手術の成功を祈っていま

す。 

実は、オイは数か月前から左目の視力が落ちたので 7 月 11 日白内障の手術を受けうまくいった。 

オペの時間は 15-20 分位。嘘みたいによく見えるようになった。 

ではまた、お元気で。 﨑元雄厚 

 

●木場さん  大石より 

あなたは素晴らしい  

身体の中に 3 っの不発弾を抱えているのにその冷静さに感服する。 

むろん「怖い」でしょうが心境を思いながら考えています。 

もし自分に医者から思いがけない宣告を受けても，木場さんのこの症状報告を思い出そうと… 

…でも，気は持ち方といいます。 



良い方へ良い方へ。性善説ならぬ性快説へ思いを馳せることも大切なのかもと。 

次回の報告も（ゆっくり）待っています。 

出来たらこの際のんびり歴史物語でもいかがでしょうか。 

…人の気も知らないでと言われるかもしれませんが。 

●７月２１日 

 崎元さん西山さん大石さん 

早々に ご返信いただき有難うございます。 

これから ２～３月間 治療に専念しますが 毎日 ウォーキング欠かさず、用心しながら 

生活です。 今年は 屋上庭園のハスも 順調に 咲いています。 たくさん 花が咲くと 

有難味が薄くなってきているように感じます。 朝夕欠かさず 水遣りやっています。 

有難うございました。                                        木場 祥雄 

●木場さん 

 花はたくさん咲いてこそ 華々しくてよいのではないでしょうか 

花咲ジジーよろしく、たくさん咲かせましょう蓮の華 

 以前からなさっていたのでしょうが 

あれ以来、ウォーキングをする人が増えたようです 

 歩くことは足腰だけでなく、心臓にもよいようです。 

まぁ～、緩々でも猿来ましょう                         西山 

●７月２１日 

 大石ケイジの奥羽スケッチ➂ユーチューブ動画説明文 

https://youtu.be/Q9QxvpECPHY 

 上のアルファベットをクリックしてください。 

●今回の北方への旅・・・帰ってから振り返るといくつかの後悔が残る。 

北上の際いちばん悩んだのは三陸海岸を通りたい！そして出来れば気仙沼か宮古（浄土ヶ浜）に一泊

したい！の願いは一ノ関駅ホームで、気仙沼行き「大船渡線」の案内板を見た時まで、迷いが残っていた。 

 

結果は？ 八戸で観ようと思った三陸海岸は遠い彼方へ去ってしまった。 

 もうひとつの後悔は、乗り継ぎ時間の無駄の為行けなかった「白神山林」と「五能線の旅」である。 

新青森駅から秋田駅そして新潟駅までの「奥羽本線」の無駄な待ち時間が３時間ほどあり残念ながら大きな旅の

目的地を逃がしてしまったことである。 

もう少し旅上手なら、駅待ち時間が１時間以上あるなら、駅から外へ出てよくテレビで観るように、その町の名

所でも巡れるものを・・・ 

 

現実は駅の中で、土産店を見たり、蕎麦を食べたりして過ごしてしまった。 

よく予定が狂うので、ホテルの予約も難しい問題だ。中国の旅に較べ便利と思った日本の自由（なつもりの予約

なしの）旅も、便利なようで意外とそうでもないと思った。 

唯一、鹿児島から予約していた「下北ぐるりん旅」（終日バスチャーター）を➂と④に分けてお届けします。 

 

●バスから見える緑が綺麗な色をしていますね。 

対象的に東北の海は、私達がいつも見ている南国の海と比べて荒涼とした感じですが、風情がありますね。 

仏ヶ浦の岩龍岩、屏風岩などなど奇岩には驚きました。独特ですね。 

https://youtu.be/Q9QxvpECPHY


尻屋崎灯台に歴史を感じました。珍しい風景などありがとうございます。 

                                   隈元達雄 

●4 恐山  

https://youtu.be/Q9QxvpECPHY 

『大石ケイジの奥羽スケッチ 4恐山 ユーチューブ動画説明文 2023723(日) 

恐山は今からおよそ 1200年前(西暦 862 年)慈覚大師円仁によって開かれた霊場です。 

慈覚大師円仁は恐山で(一体の地蔵菩薩)を自ら彫り霊場の本尊としました。名を「延命地蔵菩薩」と言い高い丘

から恐山霊場を見下ろしています。（写真右の丘の上に見える） 

中国の山西省に文殊菩薩を本尊とする『五台山』という大きな霊場

があります。 

 

円仁はそこで修業をした唯一の日本人僧侶です。周りを五つの大き

な霊山に囲まれ、寺の規模からすればここ恐山菩提寺の何倍もの大

きな規模です。 

だが円仁のすごさは恐山だけではなく東日本の各地(今回ぼくが最

初に訪れた平泉中尊寺・毛越寺なども)に多くの寺を開基しているこ

とです。 

さて「恐山」の名を日本人の多くが知らされているのはなぜでしょ

う? 

まずネーミングもあります。 

「恐」の字はインパクトがあります。 

それに符合するような(演出)地形の特異さ(火山ガスの噴出する岩肌

の形状)がまた地獄をいやが上にも想像させる。 

だが、何と言っても「恐山」を有名にしているのはイタコの存在で

はないだろうか。 

南部地方では死者の魂は恐山の方に行くと信じられていた。 

他にも出羽三山の月山とか羽黒山とか。 

イタコは青森県に実在する女性の霊媒師である。 

 

イタコの役割はいろいろありオシラサマアソバセ(神様を起こす儀式)もその中の一つだが、広く知られているの

は、ホトケ(死者)の魂を降ろしてイタコに取り付かさせ、死者の言葉を自ら(イタコ)の口を通して伝える「口寄

せ」だろう。 

でも今では少なくなったらしい。普通はイタコは家にいて、夏と秋にある恐山の大祭の際だけ、恐山に 

場を借り(出張し)てきた。それでも人々の長い行列が出来て時間までに終わらなかったと言う。 

ちなみに一回の口寄せ代金は 4,000 円。但し釣銭は出さないとのこと。(なぜだろう?) 

●恐山、本当に怖そうですね 

 口寄せ代金は４，０００円。但し釣銭は出さない 

 のは当たり前 

死線；4000 を越えたら戻れない。戻さない。 

行ったきりです。 

https://youtu.be/Q9QxvpECPHY


 しかし、今でもイタコに口寄せを依頼する人がいるとは 

信ずることの素晴らしいさですね！ 西山和宏 

●西山さん！ 

4,000 円も半端なら，何故？釣り銭を返さないのか知らなかった。 

何となく，最後に書いてみたけど… 

そんな意味とは知らなかったです。 

Facebook に書いてみようかなぁ？ 

●と思って書いただけです 

洒落ていますね！ 

 昔、兵隊さんは５餞切手を持って戦地に行きました 

５餞は４餞（死線）を超えるという願いを込めていたのです。 

●７月２４日 

大石さん 

大石ケイジの 奥羽スケッチ④を読ませて頂きました。 

よくいろいろと事前準備されて、旅行されておられるようで びっくりしております。 

「恐山」はじめて知りました。 霊場として 死者への想いを抱く、死者と出会うことできるような場所、恐山の

霊的な現象？ 実際には 違うのであるが そのような気持ちにさせるよう場所、「イタコ」の話も聞けるなど 

霊場として 条件がそろっているように感じました。 

まあ、遣唐使の話から 発展し、このような場所にも行ってみようか・・・と思われたのか？ 

見物先として 選ばれ、私共に紹介された、びっくりしています。 

「イタコ」（死んだ人から言葉を発することができる人と理解します。）について もっと 聴けたら・・・私自身 興味を持って

います。久しぶりにこの言葉 聴きました。 

興味を持ちましたので Web サイト ウィキペディア でも「恐山」をいろいろと調べ、読みました。 

次回の 大石ケイジのスケッチ 期待しています。 

ありがとうございました。                            木場 祥雄 

●木場さん！元気で何よりです。 

「恐山」ひとりでぶらぶらしながら、いろいろなこと考えていました。 

もし偶然でもイタコ（らしき）に会えるかも…そんなことを考えながら何軒かの小屋を覗いて見ました。   こ

こだけの話ですが…温泉 （共同風呂と言った感じ）が 2 軒ほどありましたね。裸を見たわけではありませんが、まだ若

そうな女子がふたり，準備している風に見えました。 

下手したら一生の思い出に遭遇しかねないところだったかもしれませんが。 

不用意に戸など開けるものじゃありません！ 

 

●７月２４日 

じっくり見させていただきました。 

私も大石くんが書いているように単なる、とは言ってもおどろおどろしい岩山だと思っていましたが、約１０分

の映像を見ながらこれまでの空想とのあまりの違いに驚いています。 

「総門」「山門」「地蔵殿」ありで、しかもそれらが半端じゃない立派な建物ですね。まずそのスケールに驚き、

皆さん観光客気分で楽しんでおられる様子にも驚きました。 



こういうことを知らずに、もし私が行ったとしたら怖いもの見たさで行ったでしょう。                                                                          

そして一番上から見るスケールも大きいのでもう恐山とはいえ、もう人々が恐れるものはない気がしますね。イタコでも常

駐して居ればもう少し恐れる気分になるかもしれません。 

                                                            隈元達雄 

●実は解説に書こうか？どうか？迷ったのだけど、貴方のいうあたりにそのような人（神宿る女）いた。 

ぼくは若い頃、叔母が「良く当たるから騙されたと思って（疑ってはいけないと）観てもらったらと，体験しました。

もう五十年以上経ちますが、あの時の光景忘れません。早い話ぼくの場合預言者です。 

そのノロかイタコは告げます。「今からわたしの口から出ることば をメモしなさいと…」 

そしていっぱい走り書きしました。 

何と！五十年振り返ると．まさにその通りの人生でした。 

小さかったふたりの子も見てもらいましたが言われた通りだと思います。 

その後もそのような『取り憑かれた女』に会い，身体に纏っている悪霊を呪いしながら剥ぎ取ってもらったことなど…思い

出します。 

きっと、もっとリアルな体験を持ってる人，おららるのでは⁇ 

 

●２５日 大石さん 

イタコに関する メール頂きました。 多くは 公にできないことですが 昔のこと、 

２０年ぐらい前まで 存在してた ように 私は 思っています。 

私はその人、その人限りで 想い出として 持ち続けられたら・・・と思っています。 

信ずるか 信じないかは その人、その人の考えに 任したら・・・という考えです。 

   ●八期仲間とお江戸を猿来   

https://youtu.be/VjBXXK7P2hU 

大石ケイジの奥羽スケッチ【プロローグ】～八期お江戸を猿来 saruku!   2023723 

  

●大石さん 

大石 奥羽スケッチ「プロローグ」八期が大江戸を猿来 を見せてもらいました。 

何しろ、大江戸は 西山さんの案内パンフレットで 説明聞きながら よく 理解出来ました。 

それに ＢＧＭが 懐かしい仲間の旅を一層 引き出させています。 

ありがとうございました。       

 さっそくの返信ありがとうございます  

懐かしい BGM 特に最後の曲は作っている本人がうるっと来ました。どうぞ，ボリュームを上げてお聞きくだ

さい。 

●大石さん 

随分とよいものにまとめていただきました 

ありがとうございます。 

 人生は重き荷を負うて、遠き道を行くが如しと言った人が創らせた 

江戸城は巨大な芸術品です。 まだまだ猿来ますよ！ 

●八期会の皆様 

https://youtu.be/VjBXXK7P2hU


  先日は西山幹事の見事なアッレンジで。懇切丁寧なテキストを準備され、とても実りあるお江戸散策を楽し

むことができました。集合写真もお送り頂きありがとうございました。 

江戸城の案内、城壁の石組み、侵入した敵を殲滅する城（道路、広場）の構造が最も印象的でした。洗足池で

は満留夫人が一輪のアジサイを勝海舟のお墓に手向けられたシーンはお見事でした。 

西山幹事のご尽力に心からのお礼を申し上げます。 

 

  大石城代家老をはじめ八期藩の重役連中を迎え、さらに体の調子の悪い木場大兄も奈良から参加され、実に和やか

な充実した時を過ごすことができました。南郷善之助、柴田英起のお二方が体調不良のため参加されなかったのは残念

でした。  久しぶりに鹿児島の八期会中心人物の皆様の姿を拝見し強く感じるところがありました。大石大兄に一段と

風格が出てきて、明治維新の際薩摩藩の力を分裂することなく一本化し大活躍した薩摩藩の城代家老小松帯刀のこと

が強く思い出されました。オイは大石大兄に敬意を表して、今後八期藩の城代家老と称することにしました。悪しからず。 

  西山幹事のテキストを読み返そうと思っています。 

  皆様、楽しい思い出をありがとうございました。  﨑元雄厚 

 

●過分の賛辞 恐縮です  7 月 26 日 16:42 

江戸城で残っている壮麗な建物をいずれ観に行きたいと思います 

その時には、丸に十の字の刻印がある石垣を見ることができます 

 江戸城内で駕籠に乗れるのは、将軍と御三家だけ 

あとは自力歩行の猿来隊です 

 木場さん、柴田さん、善ちゃんも 待っていますよ…. 

 西山和宏 

●17:31 大石 

次の「第二次・猿来隊」招集の際は、戊辰戦争ならぬ、三陸海岸北上（オプション）！をぜひ果たしたいと思い

ます。 

さもなくば新潟新幹線で「佐渡」から北上それこそ荘内藩を探訪する全行程７日間・・・・ 

木場さんの容態待ち（プレッシャーをかけないように）でのお江戸上りでしょうか？ 

 

●18:12 隈元 

大石くん いつもありがとう。 

八期会の鹿児島組と関西代表、それに東京組のささやかではあるが、楽しいミニ同窓会でしたね。 

西山隊長の準備段階からの計画、文書作成などで本当に楽しい２日間でした。 

それに加えて城代家老・大石の輔之丞殿による活動写真で一気に１ヶ月前のことが眼の前に展開し、ドキドキしながら

振り返ることができました。 

元気に年老いてまた機会をつくりたいものです。 

                                                    

●19:33 木場 

西山さん 

８月中旬以降になると 一回目の治療を得ますので ご希望に添えるよう 健康維持に 

努めていきたいと思っています。 

再び 楽しい旅行 皆さんに会えるよう 楽しみしております。 

大石さん スケッチ 猿来（さるっが） BGM が 今回は 心に残っています。  

 



 

●20:04 西山 

加者の気が揃って、楽しい時間をすごすことができました 

 大石プロダクション制作の記録映画、後世に残るものです 

そういえば、大石監督カメラマンは立教時代シナリオ部であったとか….. 

猿来隊は遠来隊とも読みます 

なぜなら鹿児島から奈良から 

 庄内藩、いいですね 

庄内藩が三田の藩邸を焼き討ちしたことが武力討幕の道を拓いてくれた 

藩邸焼き討ちを誘ったのは西郷さんであった 

 

 

【編集後記】 

今日は７月２８日（金曜日）です。本当に暑い日が続いています。 

明日からぼくは１泊２日で鹿児島に住んでいる中国留学生と合宿ツアーに行って来ます。 

何年も続けてきましたがコロナ禍による３年間の中止のため今回は久しぶりの開催になります。 

メインの作業は継いでもらいましたが、それでも総監督？を仰せつかっていて留学生間では通称年齢６８歳

云う事で通っています。ちょっと、余りじゃい？と担当委員に言うのですが「余り年齢を高くすると尊敬（いたわれ）

過ぎてかえって行動しずらくなりますから・・・でも、カヌー競技やアスレチック（縄跳び大会など）は辞退します。 

余談はともかく、今回（７月号）も慌ただしいく終わりました。 

 ８０を過ぎてこれだけの「出来事」あると言うのも驚きかも知れません。 

編集（纏めるのに）は今回難しかったです。なかなか時系列に纏めていけなかったす。もしかしたら、同じコピー 

出て来るもしれません。G メールだけでなくスマホに来た SNS（ラインなどの）トークをコピペするうちにＷってい

るかも知れません。悪しからずお読みください。 

さて、暑さもこれからです。くれぐれも無理な外出は控えましょう！くるまの運転も気をつけてください！ 

テレビと、読書に、軽いウオーキング・・・・・食欲は大いに食べてください！ 

塩分や甘いものもぜんぜん気にする必要はありません。 

食べないことがいちばんいけません。スイカもトマトも、ビールもお酒も身体が欲するなら気にすることはありませ

ん。 

元気で夏を乗り越えましょう。                      大石ケイジ 2023728 

 

月末は合宿のユーチューブ動画の編集などで忙しくなるので早めに終えます。 
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